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CONVOCATORIA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS 2024 

En cumplimiento de los dispuesto en el artículo 52 de los Estatutos sociales de la R.S.E.A. 
Peñalara se convoca Asamblea General Ordinaria de socios que tendrá lugar en la sede 
social, C/de la Aduana 17, el jueves 25 de abril a las 18,30 horas en primera convocatoria 
y 19,00 horas en segunda convocatoria.  
 

ORDEN DEL DÍA 

1. Saludo e informe del presidente. 
2. Lectura del informe preceptivo del Consejo de Dirección. 
3. Aprobación, si procede, del acta de la anterior Asamblea General Ordinaria, 

celebrada el día 20 de abril de 2023.  
4. Informe de la Secretaría General.  
5. Lectura y aprobación, en su caso, de la Memoria de Actividades del año 2023. 
6. Discusión y aprobación, en su caso, de las propuestas presentadas por la Junta 

Directiva y de las reglamentariamente presentadas por los socios. 
7. Discusión y aprobación, en su caso, de las cuentas del ejercicio económico del 

año 2023 y presupuesto del año 2024.  
8. Ruegos y preguntas.  

 

Madrid, 26 de marzo de 2024. 
 
 
Firmado:        
 
 
 
 
 
    
 
          El presidente                                                                 La secretaria general  
   F. Javier Garrido Garrido                                                  Soledad Rubayo Martínez  
 

 

NOTA: Propuestas de socios para la Asamblea. 

Las propuestas que los socios deseen presentar para su consideración en la Asamblea 
deberán remitirse a la secretaría de la Sociedad e irán dirigidas a la Junta Directiva, con 
cinco días al menos de antelación, según establece el artículo 53 de los vigentes 
Estatutos sociales. 
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JUNTA DIRECTIVA 

 
PRESIDENTE DE HONOR S. M. D. Juan Carlos I 
 
PRESIDENTE EMÉRITO D. José Luis Hurtado Alemán 
 
PRESIDENTE D. F. Javier Garrido Garrido 
 
VICEPRESIDENTE PRIMERO D. Alberto Martínez Flechoso 
 
VICEPRESIDENTA SEGUNDA Dña. Ana Torre Cobo 
 
SECRETARIA GENERAL Dña. Soledad Rubayo Martínez 
 
TESORERO D. Carlos Fernández Navarro 
 
TECNOLOGÍA E INFORMÁTICA D. Miguel Ángel Puertas Ramiro 
 
REVISTA D. Antonio Guerrero Barroso 
 
ASESOR DE LA REVISTA PEÑALARA D. Ángel Pablo Corral Jiménez 
 
 

VOCALÍAS 

 
ACTIVIDADES INFANTILES D. Carlos Borrallo Corisco 
 
ALBERGUES Y REFUGIOS D. José Manuel Blas Torrecilla 
 
BICICLETA DE MONTAÑA D. Ignacio Aizpurúa Garzón 
 
CARRERAS POR MONTAÑA D. Felipe Rodríguez Nuero 
 
CULTURA, BIBLIOTECA Y DOCUMENTACIÓN D. Rafael Rodríguez Vidal 
 
ESCALADA D. Javier Sánchez Ruíz, D. Álvaro Moreno Rivillas 
 
ESCUELA DE MONTAÑA D. Francisco Díez Briones 
 
ESQUÍ ALPINO D. José Manuel Blas Torrecilla 
 
ESQUÍ DE MONTAÑA D. Jesús Corrales Arenal 
 
EXCURSIONISMO D. Miguel Ángel Ruiz González 
 
GRUPO DE ALTA MONTAÑA Dña. Marina Fernández Sanz  
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JÓVENES D. Pablo Romero Fernández, D. Álvaro Moreno Rivillas 
 
MARCHA NÓRDICA D. Juan Hebrero Rodríguez 
 
MEDIO AMBIENTE Y CIENCIAS DE LA MONTAÑA D. Emilio Lapeña Padilla 
 
MONTAÑA  
 
 

CONSEJO DE DIRECCIÓN 

D. F. Javier Garrido Garrido 

D. Luis Fernando Albert Santonja 

D. Rafael Doménech Gironi 

D. Alfredo Granda García 

D. José Luis Hurtado Alemán 

D. Carlos Muñoz-Repiso Izaguirre 

D. Pedro M. Nicolás Martínez 

D. Carlos Soler Horche 

D. Carlos Soria Fontán  
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INFORME DEL PRESIDENTE  

Queridos socios, durante el año 2023 esta Junta Directiva ha continuado con los trabajos 
emprendidos durante el primer año de esta legislatura y tengo que decir que se han 
realizado muchas tareas que han contribuido a que nuestra Sociedad continue siendo 
una referencia dentro del mundo de la montaña y del alpinismo. 

La actividad deportiva se puede calificar de frenética. Hemos organizado salidas a 
muchos de los rincones montañosos de nuestra geografía, también hemos salido de 
nuestro país, organizando actividades en los Alpes y el Atlas. Las vocalías están 
funcionando bien como motor de estas actividades, tenemos un buen caladero de socios 
muy activos tanto en la vocalía infantil como en la de jóvenes y en la de escalada. En 
este orden de cosas, quiero señalar la continuidad del proyecto del grupo de 
tecnificación alpina (GTA) que continua su desarrollo e impulsa a muchos de nuestros 
socios más jóvenes a formarse en las técnicas de la alta montaña. 

Las carreras que organizamos siguen teniendo una gran acogida entre los aficionados. 
La Copa de Hierro ha cumplido cien años desde su primera edición, esta efeméride unida 
a la excelente organización le ha valido el reconocimiento por parte de la Federación 
Madrileña de Montaña en la última edición de la entrega de premios anuales. Gran parte 
del éxito de nuestras carreras se debe a la colaboración de los voluntarios, a los que 
desde aquí quiero trasladar mi agradecimiento por su entrega altruista. 

Quiero también destacar el relevo que se ha producido en la presidencia de nuestro 
Grupo de Alta Montaña, pasando a ser ocupado por Marina Fernández, una de nuestras 
más prestigiosas alpinistas que además pasa por ser la segunda española en conseguir 
la máxima cualificación internacional como guía de alta montaña. 

También nuestra actividad cultural ha sido incesante gracias al ciclo de conferencias 
“Bernaldo de Quirós” y de la continuada publicación de nuestra revista, verdadera 
referencia de lo que sucede en el entorno montañero, pues no sólo publicamos nuestras 
propias experiencias, sino que también incluimos temas que trascienden nuestra 
actualidad social.  

Igualmente es importante la labor desarrollada por nuestra vocalía de medio ambiente 
que continúa proponiendo campañas que demuestran nuestro amor y respeto por el 
medio natural y nuestras queridas montañas. 

A nivel administrativo, el año ha estado también lleno de actividad. La contratación de 
una nueva persona en la secretaría nos ha permitido agilizar alguno de los trámites de 
gestión interna. A ello ha contribuido también el impulso que estamos dando al entorno 
informático de la oficina, que tiene una ventana hacia nuestros socios en la nueva página 
web, más moderna y práctica que la anterior y en la que seguimos trabajando para 
mejorar su función de hacer más cómoda la relación entre el socio y la secretaría. 

El año 2023 nos trajo una nueva efeméride en nuestro calendario: la celebración del 110 
aniversario de nuestra fundación. La primera celebración de este acontecimiento tuvo 
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lugar en nuestra comida social, celebrada el pasado 21 de octubre. A ella asistieron 120 
socios, marcando un hito en cuanto a asistencia a este tipo de eventos. 

Pero esto no fue más que el principio de una serie de actividades programadas para este 
año, cuya puesta en marcha nos ha ayudado a entrar en contacto con las 
administraciones públicas permitiéndonos además plantear otros temas del máximo 
interés para nuestra Sociedad. 

Empezaré por explicar los actos programados. Se trata de dos exposiciones y una 
actividad medioambiental.  

La exposición “Montañas Pintadas” es una muestra de obras de arte realizadas por una 
selección de nuestros socios. Inicialmente pensamos que el tema central fuera el 
Guadarrama, pero la calidad y extensión de las obras presentadas nos ha obligado a 
ampliar este ámbito a todas las montañas de nuestro país.  

La exposición “Peñalara 110 años” es un conjunto de ocho carteles en los que se 
exponen sucintamente los hechos más relevantes de nuestra historia, así como la 
realidad actual de nuestra Sociedad. 

El “Bosque de los 110 años” tiene como finalidad la creación de un pequeño bosque 
mediante la plantación de un árbol por cada año de vida de nuestro club. Hemos 
encontrado el sitio idóneo, pues se trata un entorno que sufrió un incendio en el verano 
de 2022. Se trata del cerro del Castillo, en la localidad serrana de Collado Mediano.  

Con la idea de buscar los entornos adecuados para realizar los proyectos mencionados 
hemos tenido reuniones con el Consejero de Medio Ambiente, Cultura e Interior de la 
Comunidad de Madrid, don Carlos Novillo Piris, a la que asistieron sus directores 
generales. Así mismo nos hemos reunido con el Consejero de Cultura, Deporte y Turismo 
de la Comunidad de Madrid, don Mariano de Paco Serrano, a la que también asistieron 
sus directores generales. Y también nos hemos reunido con el Concejal Presidente del 
Distrito Centro del Ayuntamiento de Madrid, don Carlos Segura Gutiérrez. 

Como consecuencia de todas estas reuniones hemos firmado acuerdos para exponer 
“Montañas Pintadas” en el Centro Cultural Clara del Rey, dependiente del Ayuntamiento 
de Madrid del día 9 de abril al 2 de mayo de este año. Posteriormente esta exposición 
se exhibirá en el Real Monasterio de El Paular desde el día 1 de junio hasta el día 24 de 
noviembre, para pasar a ser exhibida a partir del día 11 de diciembre en el museo de 
Ciencias Naturales de Madrid. 

La exposición “Peñalara 110 años” ha sido mostrada brevemente en un popular 
rocódromo de Madrid, también se mostrará en el Centro Cultural Clara del Rey y durante 
el mes de agosto se podrá visitar en el museo del Esquí de Cercedilla.  

Pero en estas reuniones hemos hablado también de temas candentes para nuestra 
Sociedad, como es la caducidad de la concesión de los terrenos del Puerto de 
Navacerrada en los que está construido nuestro albergue. El Consejero de Medio 
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Ambiente se ha comprometido a buscar una solución específica en base a la 
compatibilidad de uso que dicho albergue tiene con respecto a lo que la Comunidad 
plantea para el futuro del entorno del Puerto de Navacerrada. 

Así mismo el Director General de Deportes nos ha ofrecido su ayuda para conseguir la 
denominación de “Sociedad de Utilidad Pública”, aunque nos comenta que la 
aprobación última depende del Ministerio del Interior. De acuerdo con la información 
facilitada por este Director, hoy traemos a esta Asamblea la propuesta de aprobación 
para iniciar los trámites administrativos previstos por el Ministerio del Interior para 
conseguir dicha declaración. 

Por otra parte, quiero agradecer el reconocimiento que el Ayuntamiento de Madrid ha 
realizado en la persona de Miguel Tébar, recordado por todos, al imponer su nombre a 
una sala de la biblioteca pública Iván de Vargas, en un emotivo acto que tuvo lugar el 
pasado día 25 de enero. 

Durante el 2023 hemos continuado nuestros contactos con otras entidades e 
instituciones para fomentar actuaciones comunes de acuerdo con el modelo creado con 
el Club Vasco de Camping Elkartea, que tan buenos resultados sigue propiciando. Sin 
embargo tenemos que decir que nuestros esfuerzos para firmar, conjuntamente con el 
CVCE, un acuerdo de hermanamiento con el Centro Excursionista de Cataluña 
finalmente fueron en vano, pues la directiva del CEC finalmente nos comunicó su 
negativa a firmar dicho acuerdo. Con respecto a la Institución Libre de Enseñanza, a 
pesar de que les enviamos un borrador de acuerdo el pasado mes de noviembre aún no 
hemos recibido respuesta. 

Con la Cruz Roja hemos firmado recientemente un acuerdo cuyo propósito es colaborar 
en los proyectos de lucha contra la pobreza y exclusión social que Cruz Roja Española 
lleva a cabo en España. Quiero señalar que independientemente del acuerdo, hemos 
promovido a través de la Cruz Roja una campaña de ayuda para los damnificados por el 
terremoto ocurrido el 10 de septiembre pasado en las inmediaciones del Atlas marroquí. 
La cantidad total aportada por todos nosotros ascendió a la cantidad de 3.190 euros.  

A nivel económico simplemente decir que la política de ahorro y mejora en los 
procedimientos impuesta por el Tesorero y la Secretaria General está dando sus frutos, 
prueba de ello es que en 2023 hemos dado un pequeño beneficio, tal y como se puede 
ver en el estudio financiero que se incluye en esta memoria. Esto permitirá seguir con 
nuestra política de subvenciones a los socios más jóvenes a través de diferentes 
campañas, como por ejemplo la organizada alrededor del programa de Tecnificación de 
Esquí de Montaña (PROTEM) de la Federación Madrileña de Montañismo, así como a 
otros alpinistas que proponen actividades de interés en el panorama internacional. 

No quiero terminar sin recordar a aquellos socios que nos han dejado en este periodo: 
María Dolores Delgado López, hija de Julián Delgado Úbeda, que falleció a los 93 años 
siendo socia desde 1930; Alfonso Alemany Soto; Francisco Gómez Mármol; José Antonio 



9 
 

García García y Juan Carlos Laorga Martínez, fallecido recientemente mientras realizaba 
una salida de los “Martes Peñalara”. A todos ellos nuestro cariño y agradecimiento. 

Y por último, quiero en nombre de toda la Junta Directiva agradecer una vez más a todos 
los voluntarios su entrega desinteresada pues esto es lo que hace posible que esta 
Sociedad mantenga un nivel tan alto de actividad, y también mi agradecimiento a todos 
vosotros por asistir a esta asamblea y por el apoyo que nos brindáis en nuestra gestión. 

Javier Garrido 



10 
 

SECRETARÍA GENERAL 

A fecha 31 de diciembre de 2023 el número de socios asciende a 1.567 (diez más que en 
2022). 

Durante el pasado año se ha producido un total de 162 altas y 152 bajas (5 por 
fallecimiento, 53 por falta de pago y 94 a petición propia). 

Distribución de socios por tipología 

o De Honor    8 
o De Mérito    7 
o Vitalicios  39 
o Numerarios         1.513 

 
Distribución de los socios por segmentos de edad 

La edad media de nuestros socios se mantiene en torno a los 50 años. 

 

Licencias deportivas de montañismo 

Las licencias deportivas tramitadas por nuestra Sociedad en el año 2023 y expedidas por 
la Federación Madrileña de Montañismo han sido 687 (en 2022 fueron 682), desglosadas 
de la siguiente manera: 

 Infantiles: 28 (14 femeninas y 14 masculinas) 
 Juveniles: 14 (7 femeninas y 7 masculinas) 
 Adultos:  645 (165 femeninas y 480 masculinas) 

 

        Soledad Rubayo Martínez 
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TECNOLÓGIA E INFORMÁTICA 

La Asesoría Tecnológica   ha realizado un importante trabajo durante el año 2023, lo que 
ha permitido mejorar la difusión de la información sobre la Sociedad y sus actividades, 
facilitar el acceso a los servicios online y consolidar el uso de las redes sociales como 
canal de comunicación. 

Renovación de la página web 

La página web ha sido renovada para hacerla más intuitiva y accesible. Se ha mejorado 
el diseño y la navegación, se han incorporado nuevas secciones informativas y se ha 
optimizado el diseño para dispositivos móviles. 

La renovación de la página web ha permitido mejorar la difusión de la información de la 
entidad y sus actividades. También ha facilitado el acceso a los socios a los servicios 
online, como la inscripción en actividades o la consulta de la documentación. 

Incorporación de inscripciones online 

Se ha incorporado el sistema de inscripciones online para facilitar el trabajo 
administrativo y la comodidad de los socios. 

Los socios pueden consultar el calendario de actividades, las condiciones de inscripción 
y los precios. Una vez realizada la inscripción reciben un correo electrónico de 
confirmación, y cuando la actividad tiene coste, la Secretaría se pone en contacto para 
realizar el pago. 

La incorporación de las inscripciones online ha supuesto un ahorro de tiempo y esfuerzo 
para la administración y ha mejorado la experiencia de los socios, permitiéndoles 
inscribirse en las actividades de forma rápida y sencilla.  

Consolidación del uso de las redes sociales 

La entidad tiene presencia en las redes sociales Facebook, Twitter e Instagram. A través 
de estas redes, la RSEA Peñalara difunde información sobre sus actividades, eventos y 
noticias. Es de destacar la labor de Carlos Muñoz Repiso que aporta desde hace años 
reseñas históricas de nuestra Revista centenaria. 

Los grupos de WhatsApp temáticos son un canal excelente para la coordinación de 
actividades e información especializada, permitiéndoles estar informados en tiempo 
real de las últimas novedades. 

Para el año 2024, la Asesoría Tecnológica tiene previsto continuar trabajando en la 
mejora de la página web, la incorporación de nuevas funcionalidades a las redes sociales 
y el desarrollo de nuevos proyectos tecnológicos. 

Miguel Ángel Puertas Ramiro 
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PROPUESTAS DE LA JUNTA DIRECTIVA 

La Junta Directiva ha acordado someter a la Asamblea General Ordinaria de socios las 
siguientes propuestas: 
 
1. Eliminación definitiva de la cuota de entrada para los nuevos socios. En Junta 

Directiva celebrada el día 19 de marzo, se votó y fue aprobada por unanimidad la 
propuesta de presentar a la Asamblea la eliminación definitiva de la cuota de 
entrada a los nuevos socios, con carácter retroactivo desde el 1 de enero del 
presente año 2024.  

Para tomar esta decisión la Junta ha considerado que la mencionada cuota es una 
barrera de entrada para muchos de los potenciales socios, sobre todo para los más 
jóvenes, siendo este un segmento de edad que nos interesa especialmente captar 
ya que la edad media de la masa social se mantiene muy alta. 

2. Declaración de Asociación de Utilidad Pública. Conseguir esta declaración para 
nuestra Sociedad reportaría una serie de beneficios tanto para nuestros socios como 
para la Sociedad en sí. A lo largo de sus 110 años de existencia Peñalara ha 
contribuido al desarrollo deportivo, social y cultural de nuestra Comunidad, por lo 
que pensamos que este reconocimiento no debería encontrar grandes 
inconvenientes para su obtención.  
 
Por todo ello, esta Junta ha decidido someter a votación en esta Asamblea comenzar 
el procedimiento para conseguir la declaración de Sociedad de Utilidad Pública para 
la RSEA Peñalara. 
 

3. Informar sobre la decisión tomada en junta directiva sobre la suspensión de los 
reconocimientos a los miembros salientes de la Junta. En Junta Directiva celebrada 
el día 19 de marzo, se votó y fue aprobada la propuesta de suspender de forma 
definitiva los reconocimientos a los miembros de la Junta que cesan en sus puestos. 
Por lo tanto, a partir del próximo año se dejará de otorgar reconocimientos a los 
miembros de la Junta saliente, ya que no lo consideramos necesario pues todos 
formamos parte de la Junta por voluntad propia y sin esperar recompensa alguna. 

 
4. Informar sobre la adaptación del emblema de la Sociedad a las nuevas necesidades 

de difusión y publicación. El emblema por todos conocidos de Peñalara se diseñó 
hacia los años veinte del siglo pasado cuando los usos eran meramente de 
estampación e impresión sobre soportes blancos de papel. Hoy, las necesidades 
gráficas han cambiado. La mayoría de los soportes son digitales, pantallas de fondo 
negro o cargadas de elementos coloreados. Lo que hace que nuestro emblema tenga 
una visualización defectuosa y llena de “artefactos” que merman su legibilidad, 
creando a veces verdaderos problemas de visionado. Por esta razón la Junta ha 
decidido proceder a la actualización del emblema para adaptarlo a las necesidades 
actuales, conservando las caracterísƟcas principales que lo hacen único, como son 
sus letras originales y objetos propios (montaña, piolet, corona, etc). Esta 
actualización no eliminará el actual histórico, que seguirá en uso en aquellos 
soportes que no sean digitales. 
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5. Renovación de los miembros del Comité de Disciplina. El artículo 32 de los vigentes 

Estatutos obliga a la renovación anual de los miembros del Comité de Disciplina, 
pero dada su nula actividad durante el año 2023, proponemos mantener a los 
mismos titulares elegidos en la anterior Asamblea. Siendo titulares D. Angel Luis 
Rodríguez Rodríguez, socio número 21.851, D. José Antonio Gutiérrez Pérez, socio 
número 20.991 y D. José Luis Palomo Alvarez, socio número 20.861, y suplentes Dña. 
Camino Isasi Viñuelas, socia número 21.403, D. José Ynat Díaz-Delgado, socio 
número 21.166 y D. Miguel Angel Prats Resano, socio número 20.619. 

 
6. Premios y distinciones. La Junta Directiva, en su reunión del día 19 de marzo de 2024 

ha acordado someter a la Asamblea las siguientes propuestas de distinciones: 
 

• Medalla de Oro al Mérito Social para Ignacio Cañizares Sartí y Yolanda Romero 
Santaescolastica por su entrega y dedicación como directores del Cross de Cuerda 
Larga. 
• Medalla de Oro al Mérito Social para Santiago Díez Sanjosé por su entrega y 
dedicación como director del Cross de los tres Refugios. 
• Medalla de Oro al Mérito Social para Miguel Puertas Ramiro y Pilar Frías 
Rodriguez por su entrega y dedicación como directores del Kilometro Vertical de la 
Barranca. 
• Trofeo Teógenes para Carlos Muñoz-Repiso Izaguirre por toda una vida 
dedicada a la montaña en todas sus facetas deportivas, lo que le ha permitido 
conseguir un brillante historial alpinístico. 
 

Por el desempeño de sus funciones en la anterior Junta Directiva se proponen las 
siguientes distinciones: 

 Medalla de Oro al Mérito Social para Jose Manuel Cámara López por su 
destacada labor como Secretario General. 

 Medalla de Bronce al Mérito Social para Emilio Garabatos Casas por su 
destacada labor al frente de la vocalía de Montaña. 

 Medalla de Bronce al Mérito Social para Isidoro Dominguez Sotes por su 
destacada labor al frente de la vocalía de Esquí de Montaña. 

 Medalla de Bronce al Mérito Social para Mariano Frutos Garaeta por su 
destacada labor como Presidente del GAM.  
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INFORME DE ACTIVIDADES 

  



15 
 

VOCALÍA INFANTIL 

La respuesta de los socios a las actividades ha seguido siendo buena, con una presencia 
de unos 10 a 20 niños por salida, siendo la Noche Mágica de junio la de máxima afluencia 
con 22 niños.  

La edad de los niños participantes ha oscilado entre los 6 y los 13 años, con predominio 
de los 8 a los 11. 

Las actividades que ha desarrollado a lo largo del año han sido: 

Enero. Se inició el año con una ruta “pedricera” por El puente de los Poyos donde los 
más pequeños pudieron disfrutar de La Pedriza en todo su esplendor.  

Febrero. En febrero la sección infantil aprovechó la semana blanca escolar para 
desplazarse hasta Benasque y pasar unos días en el albergue Escuela de Montaña. Allí 
los niños, según nivel e intereses, realizaron diferentes actividades invernales: excursión 
de raquetas, esquí de fondo, esquí alpino y, para algunos, su bautismo en esquí de 
montaña. 

Marzo. Canto Hastial. En este mes la sección infantil buscó una zona menos frecuentada 
pero no por ello menos interesante en la zona de Hoyo de Manzanares para conocer la 
bonita Sierra de Hoyo. 

Abril. Durante este mes continuamos conociendo montañas alternativas; en esta 
ocasión la sección se trasladó a la Sierra del Rincón en la provincia de Guadalajara con 
una bonita ruta circular para conocer el Cuchillar de Asómate y la Cascada del Aljibe. 

Mayo. Junto con la vocalía de Medio Ambiente se organizó una excursión botánica en la 
Sierra de Guadarrama, en la que los pequeños pudieron disfrutar de una maravillosa 
ruta y conocieron la gran biodiversidad que atesora nuestra sierra gracias a las 
explicaciones de Emilio Lapeña. Adicionalmente, fueron realizando un bonito cuaderno 
de dibujos de campo guiados por nuestra consocia y pintora de naturaleza Julia 
Vallespín. 

Junio. Noche Mágica. Al igual que otros años este mes fue aprovechado para realizar la 
acampada anual de la sección infantil. En esta ocasión nos desplazamos a la Sierra de 
Urbión, al camping del mismo nombre. Como otros años se aprovechó para hacer una 
ruta en la zona, hacer diferentes talleres y hermanar la sección. 

Septiembre. Se realizaron dos actividades: 

Dedo de Dios. Fue la ruta más exigente del año y, quizás por ello, la que menos asistencia 
tuvo. Los más veteranos de la sección fueron desde la Morcuera a uno de los riscos más 
característicos de la Pedriza. 

Visita a la sede de GREFA. A lo largo de 2023, la sección realizó el proyecto de 
micromecenazgo “Apadrina un ave”, recaudándose 400€ que fueron donados a la 
asociación GREFA para la recuperación de aves autóctonas y su hábitat. Durante este 
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día se visitó el centro, se entregó el dinero recaudado y se liberaron a la naturaleza dos 
aves ya recuperadas. 

Octubre. Asistimos a dos actividades: 

GTP Kids. Al igual que otros años, la sección quiso participar en el gran evento del RSEA 
Peñalara, en la versión para los más pequeños con la colaboración de los padres de la 
sección en la organización y balizaje de la ruta. 

Hayedo de la Pedrosa. Finalizamos el mes con una bonita ruta circular por la Sierra del 
Ayllón que permitió a los más pequeños adentrarse en un bosque de robles y finalizar 
en el espectacular Hayedo de la Pedrosa.  

Noviembre. Continuamos conociendo rutas no tan frecuentadas de nuestra comunidad 
subiendo a la Machota Baja desde Zarzalejo, lo que permitió a los más pequeños conocer 
una zona de castaños centenarios, incluyendo el singular castaño de la Fuente del Rey. 

Diciembre. Tradicional marcha del Turrón con la colocación del belén en la zona habitual 
de los Cogorros; se cantaron villancicos y se compartieron los dulces aportados por las 
familias.  

Este año nos encontramos que los niños más veteranos y mayores (entre 8 y 13 años) 
siguen siendo el núcleo de la sección, aunque se empieza a notar el aumento de edad. 
Muchos participan en actividades extraescolares los fines de semana o no sienten tanto 
interés por salir a la montaña, esto hace que vaya habiendo una alternancia de 
veteranos en las diferentes excursiones.  

Aunque se siguen incorporando familias nuevas, suelen ser con niños de edades 
similares a los veteranos y continúa habiendo una necesidad de un relevo generacional 
con la entrada y participación de niños más pequeños que den el relevo a los veteranos 
en el futuro. 

Se considera que 2024 es un año crítico para buscar ese cambio generacional. Para ello 
se ha creado un calendario con mayor número de salidas y más variado, planificando 
actividades para diferentes rangos de edad o dificultad. Se ha tratado de motivar con 
actividades más técnicas para los más veteranos y combinarlo con la inclusión de 
actividades muy sencillas orientadas a niños de corta edad. Todo ello ha sido posible 
gracias a un grupo de padres y madres implicados en la organización. 

El goteo de bajas de los mayores conforme van creciendo sigue siendo constante, de no 
conseguir atraer a nuevos padres y formar el relevo generacional, se podría dar la 
desaparición de la vocalía Infantil en los próximos años. 

. 

Carlos Borrallo Corisco  
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VOCALÍA DE ALBERGUES Y REFUGIOS 

En el año 2023 con la pandemia prácticamente erradicada y no sufriendo ninguna 
restricción las actividades en los locales han vuelto a la normalidad. 

ALBERGUE PUERTO DE NAVACERRADA 

Como se señaló en la memoria de actividades del año pasado se hicieron gestiones a 
finales del año 2019 en el Registro de la Propiedad de El Escorial, donde está inscrito el 
albergue, sobre la propiedad de este.  

Se nos informó que la RSEA Peñalara disponía del cien por cien del pleno dominio del 
derecho de uso hasta los 100 años, momento a partir del cual esta propiedad pasa a ser 
propiedad del Ayuntamiento de Cercedilla. En esta misma situación se encuentra gran 
parte de propiedades del puerto de Navacerrada y de Camorritos. 

Tras haber transcurrido los 100 años de derecho de uso, la Comunidad de Madrid inició 
un Expediente de Caducidad para que ese derecho revierta en la Administración. La 
Junta de Directiva y esta vocalía realiza un seguimiento periódico de esta tramitación 
que transcurre con lentitud. 

Se siguen realizando obras de rehabilitación y de mejora en diferentes estancias del 
inmueble por parte de la arrendataria CAMPATUR, S.L. 

Esta vocalía hace un llamamiento para que todos los socios que realicen actividades en 
el puerto de Navacerrada o alrededores visiten este albergue y haga uso de sus servicios 
e instalaciones, contribuyendo así al mantenimiento de su actividad. 

REFUGIO GINER DE LOS RÍOS LA PEDRIZA 

Ha retornado a su actividad normal y se han celebrado diversos acontecimientos 
sociales. 

El baño químico instalado en 2016, con su correspondiente caseta de madera, no ha 
dado el resultado esperado y se siguen estudiando alternativas. 

SEDE SOCIAL DE CALLE ADUANA 

Superada ya la inundación hace dos años la sede de nuestra sociedad funciona con toda 
normalidad. 

  

 

José Manuel Blas Torrecilla. 
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VOCALÍA DE CULTURA, BIBLIOTECA Y DOCUMENTACIÓN 

Las actividades culturales de 2023 estuvieron centradas en la celebración de los 140 
años de la marcha realizada por Francisco Giner con un grupo de alumnos y profesores 
de la Institución Libre de Enseñanza (ILE) en la Sierra de Guadarrama, y los 110 años de 
la constitución de la RSEA Peñalara. 

XVIII CICLO DE CONFERENCIAS BERNALDO DE QUIRÓS 

El XVIII Ciclo de Conferencias Bernaldo de Quirós giró en torno a los mencionados 
acontecimientos, donde sus ponentes ofrecieron unas conferencias tan interesantes 
como educativas. Abrió el ciclo Pedro Nicolás describiendo la sociedad española del 
primer tercio del siglo XX, y los personajes que pertenecieron a la Sociedad Peñalara y 
han estado a la sombra de otros más mediáticos. La segunda conferencia fue impartida 
por Leonardo Fernández Troyano sobre los caminos del Guadarrama y su historia. La 
tercera conferencia fue protagonizada por Fernando Gutiérrez, quien hizo un detallado 
relato de la marcha realizada por Francisco Giner en 1883. Le siguió Carlos Muñoz-
Repiso recorriendo la trayectoria de la revista Peñalara. Y, cerrando el ciclo, Nicolás 
Ortega Cantero repasó la vida de Constancio Bernaldo de Quirós y la fuerte unión que 
tuvo con Francisco Giner y la ILE, y cómo proyectó esa influencia en la recién creada 
Sociedad Peñalara. 

Como dato relevante, significar que gracias a la colaboración de la Fundación Giner este 
ciclo de conferencia fue celebrado en el auditorio de su sede, contribuyendo a una 
mayor divulgación de la cultura e historia de montaña. Esperamos que esta colaboración 
perdure en el tiempo. 

Para conmemorar la excursión que realizó Francisco Giner en 1883 por la Sierra de 
Guadarrama, se organizó una marcha en dos jornadas recorriendo parte de aquel 
trazado. En ambas jornadas se realizaron diversas paradas didácticas donde 
participantes, ligados a la ILE y a la Sociedad Peñalara, comentaron el significado y 
valores de aquella marcha, así como el pasado y presente de la sierra de Guadarrama. 
En dichas paradas intervinieron Leonardo Fernández Troyano en La Casita del 
Ventorrillo, Fernando Gutiérrez en la fuente de los Geólogos, Eduardo Martínez de Pisón 
en el alto de las Guarramillas, Nicolás Ortega Cantero en el puerto de los Cotos, Juan 
Vielva en el Centro de Visitantes del Puerto de los Cotos, Pedro Nicolás en el puerto del 
Reventón, y Pedro Heras en los jardines de La Granja. La marcha fue un éxito de 
participación y de hermanamiento de la Sociedad Peñalara, la ILE y la asociación 
ADANAE. 

I CERTAMEN LITERARIO MIGUEL TÉBAR 

Se convocó el “I Certamen Literario Miguel Tébar” en memoria de nuestro querido socio, 
con un éxito de participación. Se recibieron 139 obras, de autores de 14 nacionalidades, 
y de las cuales 66 fueron poemas. El jurado otorgó el primer premio a Eduardo Muñoz 
García por su relato “La camisa roja”, el segundo premio a Liliana Marina Mecchia por 
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su relato “Entre Paréntesis”, y el tercer premio a Juan Coba Campazo por “Daniel y el 
Viento”. 

LXXIX CERTAMEN DE FOTOGRAFÍA DE MONTAÑA 

El LXXIX Certamen de Fotografía de Montaña, tuvo la acogida que ya es habitual, siendo 
patrocinado un año más por el distribuidor de material fotográfico Robisa. Esta edición 
tuvo la novedad de convocarse en dos modalidades: fotografías realizadas con cámara 
y con móvil. El jurado otorgó los siguientes premios: en la modalidad de cámara el 
primer premio para Ramiro Torrents con “La hora dorada”, el segundo premio para Iñaki 
Larrea con “Al abrigo de la pirámide”, y el tercero para Julio Gómez con “Paseo 
nocturno”. En la modalidad de móvil el primer premio fue para Jesús Borruel con 
“Gorbea”, el segundo premio para Francisco D. Briones con “Silimaun”, y el tercer 
premio para José M. Hernández con “Sima africana”. 

El año 2023 continuó con la actividad cultural en la sede social, donde en las “Tardes 
Culturales de Peñalara” participaron Pepe García presentando su “Caminos de Santiago 
del Norte”, Miguel Amengual Pliego con su obra “Vailima, entre El Pardo y El Cerrato”, 
el capitán del GREIM Navacerrada David Blázquez repasando los 50 años de historia de 
este cuerpo de rescate en montaña, y Guillermo G. Pérez con sus estudios sobre 
topónimos montañeros de la Sierra de Guadarrama. En el mes de marzo celebramos el 
Día Mundial de la Poesía, donde los asistentes recitaron poemas con las montañas y su 
entorno como protagonistas. 

Rafael Rodríguez Vidal  

AURRULAQUE 2023  

El sábado 24 de junio se celebró una nueva edición del Aurrulaque, organizada por 
nuestra sociedad Peñalara con la colaboración del Parque Nacional de la Sierra de 
Guadarrama, el Ayuntamiento de Cercedilla y la sociedad Castellarnau de La Granja de 
San Ildefonso. Precisamente, por celebrarse el décimo aniversario del Parque, el 
manifiesto fue leído por Pedro Calvo, la persona que inició el largo camino que llevó a 
que el Parque fuera una realidad y que fue homenajeado por nuestra Sociedad.  

En una mañana clara y calurosa, los asistentes, entre los que se encontraba un buen 
número de peñalaros y peñalaras (entre ellos tres expresidentes de nuestra Sociedad, 
Carlos Muñoz-Repiso, José Luis Hurtado y Pedro Nicolás, y el actual presidente, Javier 
Garrido), fueron llegando hasta el mirador de Luis Rosales, cercano a la pradera de 
Navarrulaque, donde se iba a celebrar el acto de este año.  

El director de la revista PEÑALARA, Antonio Guerrero, leyó unas notas para presentar a 
Pedro Calvo que, a continuación, leyó su manifiesto titulado La osadía del Guadarrama, 
en el que narró las dificultades que se encontraron al principio y cómo, para apoyar el 
proyecto, publicaron un libro titulado “Guadarrama. Sinfonía inacabada”, en el que 
escribieron autores de la talla de Eduardo Martínez de Pisón, José María Pérez de Ayala, 
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Carlos M. Manuel Valdés, Javier Oria Martín, Emilio Blanco Castro, Jesús Casas Grande, 
Joaquín Fernández y Basilio Rada Martínez.  

Pedro Calvo, también quiso dar las gracias a tres personas que fueron fundamentales 
para dar el paso de crear un parque nacional: Juan Luis Muriel, Silvia Clemente y Eduardo 
Martínez de Pisón. Una vez finalizado el manifiesto, hubo una pieza musical, 
interpretada por Antonio Lucio y Luiz Gibson, y, posteriormente, Javier Garrido entregó 
un trofeo a Pedro Calvo como homenaje y reconocimiento a su labor en favor del P.N. 
Sierra de Guadarrama.  

Una nueva pieza musical, en este caso La Magdalena, trajo hasta el mirador el recuerdo 
del creador del Aurrulaque, Antonio Sáenz de Miera, gran admirador de esta melodía. 
En representación de Antonio estuvieron su hijo Íñigo y varios familiares.  

Para terminar, tomaron la palabra Pablo Sanjuanbenito, como codirector del Parque 
Nacional de la Sierra de Guadarrama, e Ignacio Velasco, concejal del Ayuntamiento de 
Cercedilla. Ambos glosaron las bondades del Guadarrama y agradecieron a Pedro Calvo 
que diera aquel primer paso.  

Más tarde, los participantes fueron regresando hacia el valle de la Fuenfría con la 
satisfacción de haber asistido a un nuevo Aurrulaque (y ya van 38) y con el 
convencimiento de que el año próximo nos volveremos a ver, porque como dijo su 
creador: «El Aurrulaque no se acaba nunca».  

Antonio Guerrero 

ALLENDE SIERRA 2023  

El sábado 28 de octubre se celebró el Allende Sierra correspondiente al otoño de 2023, 
edición con la que se cumplen veinte temporadas.  

En esta ocasión, el puerto que nos convocó fue el de Malagosto o Malangosto, célebre 
por la crónica que de su paso dejó escrita Juan Ruiz, Arcipreste de Hita, en siglo XIV, 
celebrado en romería por las gentes de la comarca, allende, aquende, cada primer 
domingo de agosto. 

Tomamos el viejo camino de Segovia en paralelo al arroyo de la Saúca. Entre fresnedas 
y robledales, encaramando las Peñas Crecientes, y coronando el collado de Vihuelas nos 
sumergimos en un mar de cambroño de casi dos metros que se tragó el sendero. 

Por el camino, Álvaro Blázquez, geógrafo, nos dio claves para mejor reconocer e 
interpretar las huellas glaciares que nos rodean. De Segovia vino Juan Matey, ganadero 
segoviano pero arraigado en estos parajes, allende y aquende, romero mayor de 
Malangosto; él guarda, como pocos, la memoria de los mayores de un lado y del otro, 
cultiva la conciencia de la comarca, de sus gentes, de sus historias y sus paisajes. Nos 
contó de la ganadería vacuna al sur,  y lanar al norte; de los pastos altos del verano; de 
la quema de la sierra cuando aquél  acababa; de la merma al ganado que trajo la 
reforestación; de los pastores que hacían de veterinarios, como su abuelo, que operaba 
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de cataratas a sus ovejas; de Agapito García, de Basardilla, y sus jornadas de catorce 
horas sin desmontar y sus meriendas espartanas que compartía; de Tere La Cacharrera;  
de Collado y de Angelete; de Alameda y su historia de aquella tormenta refugiado en el 
chozo y con la manta calada hasta el punto de no poder con su peso…ésa, que ya 
desvencijada acabaría regalando muchos años después al propio Juan Matey; y de aquel 
pastor que trabajaba para Alcaide, que apenas salió del rancho en su vida, y que a punto 
de morir le encargó:  “cuando me muera, avisa a los del otro lado”. 

Antonio Lucio 

MADRID MENDITOUR 2023 

Como años anteriores y con el patrocinio de la RSEA Peñalara, durante los días 16 al 19 
de octubre se proyectó en los cines Golem de Madrid el mejor cine de Montaña y 
Naturaleza actual, con una selección de las mejores películas premiadas en el BILBAO 
MENDI* FILM FESTIVAL (BMFF) 2022. 

Igual que el año pasado, el éxito de dicha convocatoria ha sido avalado por los 
organizadores del BMFF y por la asistencia de público que en los cuatro días superó el 
83% el aforo de la sala. Se proyectaron las siguientes películas: 

DIA 16 

 EL RETORNO. Director: Alberto M. Flechoso. 
 DE L'OMBRE À LA LUMIÈRE (Premios a la mejor película y mejor dirección). 

DIA 17 

 ADRENALINE SUKCS 
 EGOLAND (Premio del Público y Mención Especial del Jurado) 
 THIS IS BETH (Premio del Jurado) 
 DOO SAR 

DIA 18 

 YHABRIL. El buscador de luz (el autor de la imagen MendiFilm 2023) 
 FREE RIDER 
 EPHEMERAL (Premio a la Mejor Fotografía) 

DIA 19 

 A BAFFIN VACATION 
 NEW WAY UP  
 EVEREST SEA TO SUMMIT (una de las películas más premiadas en la historia del 

cine de montaña). 

Nacho Aizpurúa 
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VOCALÍA DE BICICLETA DE MONTAÑA 

Enero. Ruta que parte de la gasolinera de Manzanares el Real y rodea el embalse de 
Santillana: 32 km y 450 m de desnivel.  Es un itinerario asequible con algún que otro 
surco que convenía evitar para no embarrar las bicicletas. Organizada por Fojo y con 14 
participantes.  

Febrero. Salida desde el Castillo de Guadamur hacia el Embalse de Castrejon (Toledo.) 
Ruta circular de 50 km y 600 m de desnivel. El paisaje transcurrió entre olivares y por 
campos de cereales en donde el suelo arenoso, a la mayoría nos obligó a empujar la bici, 
con el aliciente de mojarnos los pies para poder atravesar un arroyo. Hacía el Km 18 ya 
se veía el río Tajo y las Barrancas del Burujón con sus preciosas cárcavas. Una cuestecita 
nos permitió llegar a los miradores de los Enebros, del Cambrón y el de las Cárcavas del 
Burujón. Ruta organizada por Nacho Aizpurúa, participando 12 personas. 

Marzo. Salida desde la estación de ferrocarril de El Espinar (Segovia) hacia el área 
recreativa de la Panera Puente Negro- Embalse del Tejo-Puente Negro-Estación del 
Espinar. Ruta circular de 35 km, 500 m de desnivel. Nos reunimos 15 personas.  Organizó 
la salida Nacho Aizpurúa. 

Abril. Fin de semana para hacer la Gran Vuelta a la llanura Alavesa. Organizaron Juan 
Herrero y Rosana Escriba. El primer día la ruta consistió en 63 km y 607 m de desnivel. 
Partiendo de Zalduondo, en donde dejamos los coches para recogerlos al día siguiente, 
llegamos hasta el Hotel Sercotel Boulevar (Vitoria) donde nos hospedamos. El domingo 
salimos del hotel hasta Zalduondo con 65 km de recorrido y 540 m de desnivel.  

Mayo. En el puente de San Isidro empleamos tres días de intenso pedaleo por la zona 
de Calatañazor (Soria). El sábado salimos en coche desde el hotel de Calatañazor hasta 
el aparcamiento de Burgo de Osma. La ruta, con distancia 41 km y desnivel 365 m, fue: 
Burgo de Osma-ermita de San Miguel-Abioncillo de Calatañazor-Muriel de la Fuente-
nacimiento del Rio Abión-El Sabinar-Calatañazor. Participaron en la salida 19 personas y 
tres de turismo.  

Al día siguiente la salida fue desde el hotel de Calatañazor-Blacos-Torreblanca-
Valdealvillos-Corral de las Charcas-Boós-Valdenebro-Llodares de Osma-Burgo de Osma. 
Distancia 42 km, desnivel 374 m.  

Ya el lunes hicimos una nueva ruta circular: Calatañazor-Mirador del Mirón-Camino de 
la Abogada-La Cuenca-Aldehuela de Calatañazor- Calatañazor. Distancia de 33,7 km, 
desnivel 340 m.15 participantes y tres acompañantes.  

Junio. Ruta de fin de semana por la provincia de Burgos. El sábado partimos en coche 
desde el alojamiento en Trespaderne hasta Valdenoceda para iniciar la ruta de nivel 
medio-alto (aprox. 48,5 km y 1.100 m desnivel): Valdenoceda– Quintana- El Almiñe– 
Toba– Panizares- Hoz de Valdivieso- Tartalés- Majada del Nogal- Arroyo- Quecedo- 
Puente Arenas- Valdenoceda. Participaron 24 socios. 
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El día siguiente la ruta fue: Trespaderne- Mijangos- Villamagrín- Paralacuesta- Medina 
de Pomar- Bustillo- Pradolamata- Vía Verde- Nofuentes- Trespaderne, con 44 km 
distancia de y 368 m de desnivel). La organización corrió a cargo de José Manuel del Río 
y Lourdes Lorenz Pérez. 

Julio. Manuel (Cholo) y Raquel organizaron una salida a la montaña palentina de 
dificultad medio-alta. El sábado se pedaleó una espectacular ruta coincidiendo con el 
Románico Palentino: Camasobres-San Salvador de Cantamuda- Montejerino-Abadia de 
Lebanza-embalse de Requejada- bosque fósil de Verdeña-Camasobres (57 kms y 1230 
m desnivel). El domingo el itinerario fue Camasobres -Collado Susero-Peña Ciquera-
Piedrasluengas-Camasobres (22 km de distancia y 656 m de desnivel). El número de 
participantes fue de 18.  

Septiembre. Salida a Cantabria-Asturias organizada por Nacho y Patroclo Aizpurúa. 
Como siempre que salimos a la zona cántabra, nos alojamos en el camping de Valle 
Cabuérniga. Sábado: Salimos con los coches hasta Bustio (Asturias) para comenzar la 
ruta: Bustio-monasterio de Santa María de Tina-Pimiango-La Franca-Bufón de Arenillas-
camping de la Paz-Pendueles-Buelna-La Franca-carretera nacional antigua-Bustio. 
Recorrimos una distancia de casi 45 km con un desnivel de 954 m. La dificultad fue media 
pero se hizo un poco larga.  

El día siguiente salimos con los coches hasta cerca de Cobijón (Cantabria) muy próximos 
a la Posada de la Gándara-Cóbreces (por el antiguo camino de la Mina)-Playa de 
Liandres-ermita de los Remedios-Pando. Distancia 26,4 km y desnivel de 577 m. 
Dificultad media. Asistieron 23 participantes. 

Octubre:  En el puente del Pilar se programó una salida de cuatro días a la zona del Bierzo 
en León. El día 12. Ver en Wikilock (El Bierzo) Albares de la Ribera-Boeza-Quintana de 
Fuseros-Labaniego-Santibañes del Toral. Se hizo en sentido inverso saliendo desde el 
hotel Tío Pepe II (Bembibre) con una distancia de 55 km y un desnivel de 920 m.  

Al siguiente día salimos de Santalla y se recorrió una distancia 37,33 km y cerca de 1100 
m de desnivel. Ver en Wikilock (el Bierzo) Santalla-Las Médulas-Orellan-La Chana-
Paradela-Villavieja.  

El día 14 partimos del hostal Tío Pepe II y acortamos algunos kilómetros sobre el 
recorrido original en Folgoso de la Ribera. Distancia recorrida 37,5 km y desnivel de 800 
m. Ver en Wikilock (El Bierzo) Albares de la Ribera-Bembibre-Rozuelo-Boeza por la senda 
de los canales-Folgoso por la senda de los molinos. 

El último día se acortó la ruta prevista debido a las condiciones meteorológicas, por 
comienzo de la época de caza y por el regreso a Madrid, recorriendo 25,4 km con 550 m 
de desnivel. Ver en Wikilock la ruta original programada (El Bierzo) Las Ventas de 
Albares-Albares de la Ribera- las Ventas de Albares.  

La organización corrió a cargo de José Manuel Blas quien, debido a una lesión, delegó 
en Pedro Merayo, exciclista profesional y buen conocedor de la zona. Ello nos permitió 
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adentrarnos por rutas de extraordinaria belleza, aunque bastantes exigentes por su 
desnivel y dificultad. La asistencia fue de13 participantes. 

Noviembre. Circundando Torrelaguna. Salimos 24 participantes desde el aparcamiento 
público a la entrada de Torrelaguna. La ruta, fácil-moderada de 32 km de distancia y 600 
m de desnivel, fue organizada por Luis y Francisco Sancho (Fojo).  

Diciembre. Salida de Algete- Fresnedo de Torote-Daganzo- Paracuellos de Jarama-
Cobeña-Algete, con un recorrido de 39 km y un desnivel de 480 m. Asistieron 21 
participantes. Posteriormente celebramos la comida de la vocalía.  La organización fue 
compartida Maricarmen Agudelo y Roberto Lozano. 

Nacho Aizpurúa Garzón 
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VOCALÍA DE CARRERAS POR MONTAÑA 

XIII GRAN TRAIL DE PEÑALARA (GTP) – XI TRAIL PEÑALARA 60 (TP60) – X CROSS 
NOCTURNO DE NAVACERRADA (CNN) 
 
A. XIII GRAN TRAIL DE PEÑALARA (GTP) 
 

1.- Datos técnicos  
Fechas: 6 y 7 de octubre de 2023 
Lugar de salida: Paseo de los Españoles/ plaza del Dr. Gereda, Navacerrada 
(Madrid) 
Hora de salida: 23:30 h 
Distancia: 104 km aprox. 
Senderos: 54 %  
Pistas forestales: 42 % 
Asfalto: 4 % 
Desnivel: +5.100 m/-5.100 m 
1er Clasificado: Antonio Dávila González 12 h 33 min 
1ª Clasificada: María del Carmen Biosca 16h 24 min  
1er equipo relevos clasificado: Carlos Clemente- Eliseo Bodelón 11h 34 min 
Tiempo último corredor: 24 h 05 min  
Nº de participantes que toman la salida: 334 (33 mujeres/301 hombres) 
Nº de corredores finalistas: 204 - 61% 
Nº de abandonos totales: 130 – 39% 

 
2.- Recorrido 
Navacerrada (salida) – La Barranca – Collado del Piornal – Pico de La Maliciosa– 
Sierra de los Porrones – Canto Cochino (avituallamiento) – Gran Cañada – Collado 
de La Pedriza – El Berrueco – Hoya de San Blas (avituallamiento) – Puerto de La 
Morcuera (avituallamiento) – El Paular – Rascafría (avituallamiento) – Puerto del 
Reventón (avituallamiento) – Fuente Infante – La Granja (avituallamiento) – Raso 
del Pino (avituallamiento) – Puerto de  los Neveros – Pico Peñalara – Puerto de 
Cotos (avituallamiento) – Alto de Guarramillas (avituallamiento) – Emburriadero – 
La Barranca – Navacerrada (meta) 

 
B. XI TRAIL PEÑALARA 60 (TP60) 
 

1.- Datos técnicos 
Fecha: 8 de octubre de 2023. 
Lugar de salida: Paseo de los Álamos/ calle Norte, Miraflores de la Sierra (Madrid) 
Hora de salida: 07:30 h 
Distancia: 60 km aprox. 
Senderos: 27 km (45 %) 
Pistas forestales: 28 km (47 %) 
Asfalto: 5 km (8 %) 
Desnivel: +2.700 m/-2.700 m 
1er clasificado: Pablo Villa González 05 h 05 min  
1ª clasificada: Sara Lorenzo Ramos 6h 36 min 
Tiempo último corredor: 12 h 47 min (fuera de control) 
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Nº de participantes que toman la salida: 397 (64 mujeres/333 hombres) 
Nº de corredores finalistas: 328 – 83% 
Nº de abandonos totales: 69 – 17% 

 
2.- Recorrido  
Miraflores de la Sierra (salida) – Puerto de La Morcuera (avituallamiento) – El 
Paular – Rascafría (avituallamiento) – Puerto del Reventón (avituallamiento) – 
Puerto de los Neveros – Pico Peñalara – Puerto de Cotos (avituallamiento) – Alto de 
Guarramillas (avituallamiento) – Emburriadero – La Barranca – Navacerrada (meta) 
 

C. X CROSS NOCTURNO DE NAVACERRADA (CNN) 
 

1.- Datos Técnicos  
Fecha: 6 de octubre 2023 
Lugar de salida: Paseo Españoles, Navacerrada (Madrid) 
Hora de salida: 20:00 
Distancia: 11 Km 
Desnivel: +400 m/ -400 m 
1er clasificado: Fabian Venero 43 m 41 s (récord de la prueba) 
1ª clasificada: Cristina Trujillo 50 min 21 s (récord de la prueba) 
Tiempo último corredor: 2h 14 m 
N.º participantes: 450 

 
Otros datos relevantes 
 
Nº de voluntarios: 380 
 
Municipios que atraviesa la carrera: Navacerrada, Manzanares el Real, Soto del Real, 
Miraflores de la Sierra, Rascafría, La Granja de San Ildefonso (Segovia), Cercedilla. 
 
Dispositivo sanitario: 3 UVI móviles, 2 ambulancias, 1 enfermería Móvil, 1 4X4 Sanitario, 
8 médicos,10 ATS, 6 técnicos Sanitarios. 
 
Logística de vehículos: para las tareas propias de la organización, logística, transporte 
de material y recogida de corredores retirados, se dispuso de 3 furgonetas de 
transporte, 1 camión de 2 ejes con pluma-grúa, 2 vehículos 4x4, 1 furgoneta de 9 
pasajeros, 2 minibuses de 20 plazas y 3 autobuses 55 plazas. 
 
Clubes colaboradores: A D Samburiel, ART Alalpardo Running Team, Club V+ Todo 
Vertical, A D Tierra Trágame, Los Locos del Cerro, Club Majalasna, Club Drinking Runners, 
Dendro Trail, Club DLC, Ago Team. 
 
Patrocinadores y colaboradores: Ayuntamiento de Navacerrada, Salomon, Chubb 
Seguros, Barrabes, Powerbar, Coca Cola, Recovery Sport. 
 
Organización 
 
Director. - Felipe Rodríguez Nuero 
Adjunto. - Francisco Javier Lillo Ramos 
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Responsable Sanitario y Seguridad. - Ismael Muñoz 
Adjunto Seguridad. - Álvaro Gómez 
Responsable Autorizaciones. - Soledad Rubayo 
Responsable Meta. - Ignacio Cañizares Sarti 
Entrega Dorsales y Meta. - Yolanda Romero Santaescolástica 
Logística. - Antonio Cuesta/ Julio Muñoz 
Servicio Generales. - Santiago Díez San José 
Coordinador Cross Nocturno. - Marcos Rodríguez Navarrete 
Marcaje. - Héctor Rodríguez Navarrete 
Atención Corredores. - Javier Rubio Fernández 
Voluntarios. - Ana Samuelsson 
Avituallamientos. – José Manuel López Llorente 
Escobas. - Carlos Diaz Carlús/ Rafael Gregorio 
Comunicación y RRSS. - Daniel Sanabria 
Página Web. – Miguel Ángel Bravo 
 

    Felipe Rodríguez Nuero 

XXXV CROSS DE CUERDA LARGA 

En 2023 el Cross de Cuerda Larga se celebró el 23 de octubre y dadas las negativas 
condiciones meteorológicas previstas, el jueves 19 se amplió el material obligatorio 
requerido para mayor seguridad de los corredores. Esta ampliación fue comunicada 
mediante correo electrónico personal a cada uno de los inscritos, además de a través de 
las RR.SS. 

Además del recipiente de hidratación se exigió membrana impermeable, gorro/braga, 
guantes, parte inferior de largo mínimo por debajo de las rodillas (preferible 
impermeable) y manta de supervivencia. 

En la zona de salida se realizó control individual en las dos zonas de entrada con revisión 
por voluntarios y jueces de la Federación Madrileña de Montaña al tratarse de prueba 
puntuable para el Campeonato de Madrid. Se denegó la salida a todo aquel que no 
llevara cualquiera de los elementos exigidos. 

Durante la prueba, los avituallamientos consistieron en líquido (agua e isotónico) 
servido directamente en los envases facilitados por cada participante, fruta, chocolate y 
dulces de azúcar.  

Se dispuso de servicio de autobuses de meta a salida utilizado por los corredores que 
previamente lo han solicitado.  

Adicionalmente se utilizaron los aparcamientos públicos de Miraflores de la Sierra y 
puerto de Navacerrada. 

DATOS TÉCNICOS 

 Distancia: ± 26 km  
 Desnivel acumulado positivo: ± 1500 m 
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 Altura máxima: 2381m (Cabeza de Hierro Mayor).  
 Altura mínima: 1140 m (Miraflores de la Sierra). 
 Avituallamientos en carrera: 3 (puerto de la Morcuera, Asómate de Hoyos y 

Valdemartín). 
 Número máximo de corredores: 400  
 Lugar de salida y de llegada: plaza de Miraflores de la Sierra 
 Tiempo máximo: 6 horas  

PARTICIPANTES 

Total: 215 corredores 

Recorrido A: 193 corredores 

Recorrido B: 6 corredores (junior) 

Recorrido C: 16 corredores (cadetes) 

Personal adicional de la Organización: ±30 personas (entrega de dorsales, 
avituallamientos y controles, control del paso de cebra del puerto de Navacerrada, 
meta) 

AVITUALLAMIENTOS 

1. Puerto de la Morcuera. Vía de acceso: M-611 

     Personas encargadas: 3  

     Medio de abastecimiento: vehículos. 

2. Lomas de Pandasco. Vía de acceso: PR 11 

    Personas encargadas: 4 + 1 sanitario 

    Medio de abastecimiento: a pie. 

3. Loma de Valdemartín. Vía de acceso: pista de estación de esquí de Valdesquí 

    Personas encargadas: 3 + 1 sanitario 

    Medio de abastecimiento: vehículo TT.  

PROTOCOLO DE EMERGENCIAS 

El Cross de Cuerda Larga cuenta con una ambulancia medicalizada con conductor y 
técnico en emergencias. Los controles de lomas de Pandasco y de Valdemartín 
dispusieron de 1 sanitario titulado cada uno. 

Adicionalmente, para mayor seguridad y apoyo de cualquier incidencia en carrera se 
dispuso de dos personas con botiquín básico de emergencia en Cabezas de Hierro (entre 
los controles 2 y 3, y punto de mayor altitud de la prueba). 

Contamos además con la colaboración del SEREIM (Sección de Rescate e Intervención 
en Montaña de la Guardia Civil) y del GERA (Grupo de Rescate, perteneciente a los 
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Bomberos de la CAM) con sendas ambulancias medicalizadas y con acceso desde 
Valdesquí y Guarramillas. Dichos grupos, estuvieron coordinados desde una base 
situada en la zona de salida/meta a cargo de una persona con experiencia.  

Disponíamos de un teléfono exclusivo de emergencias, comunicado previamente a 
todos los corredores, puestos de control y corredores escoba. 

Adicionalmente los controles y corredores escoba contaron con un sistema de 
comunicación propio (teléfonos multifrecuencia) que permitían la comunicación interna 
entre ellos y zona de meta. 

Cada control, además, estaba informado de la línea de evacuación, la posición de cada 
control anterior y posterior al suyo, el teléfono de base, el del resto de controles y el del 
equipo escoba.  

Los corredores disponían de una tarjeta-chip que registraba su salida, así como su paso 
por cada control. El reglamento refleja explícitamente la obligatoriedad de auxiliar a 
todo corredor en dificultades. 

La prueba cuenta con horarios de paso; así, todo corredor que sobrepasa el tiempo 
establecido en un punto concreto es retirado de la prueba por la Organización a fin de 
evitar en lo posible situaciones de riesgo por participantes que no se encuentran en las 
condiciones físicas necesarias. El equipo de corredores escoba tiene también autoridad 
para retirar de la prueba a todo aquel corredor que muestre un excesivo cansancio físico. 

La carrera es cerrada por un grupo de corredores escoba con experiencia que atiende a 
todo competidor con problemas. Portan un sistema de comunicación interno, así como 
un equipo básico de emergencias para ayudar a todo participante en dificultades. Dicho 
equipo o, al menos un miembro del equipo tiene instrucciones de permanecer con 
cualquier corredor en dificultades hasta solventar el problema o ser evacuado por los 
grupos de emergencia. Cada vez que estos corredores escoba alcanzan un control, se 
contacta con la base para avisar del cierre de dicho puesto. 

MINIMIZACIÓN DEL IMPACTO AMBIENTAL 

El reglamento indica expresamente el tipo de zona que atraviesa la prueba, así como su 
importancia y la obligatoriedad de no deteriorar ni ensuciar el entorno; este punto viene 
expresado por escrito y es explicado en la charla previa a la salida. El personal de la 
Organización tiene autoridad para descalificar a cualquier participante que no cumpla 
con dicho reglamento.  

El recorrido de la prueba es trazado por los caminos establecidos. Cualquier corredor 
que acorte o marche fuera de dichos caminos es inmediatamente descalificado. 

El reglamento indica que todo corredor debe portar su propio vaso de avituallamiento 
a fin de evitar el uso de vasos de plástico desechables. 
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La zona de salida en la plaza de Miraflores de la Sierra es habilitada con bolsas de basura 
adicionales a las papeleras fijas y contenedores facilitados por el ayuntamiento. Con 
posterioridad a la salida de la prueba se realiza una batida de limpieza por parte de 5 
personas. En la zona de meta se disponía de diversos contenedores y cubos de basura 
claramente diferenciados para la separación de residuos.  

Cada avituallamiento/control disponía de cubos plegables con bolsas de basura para la 
recogida de residuos con un cartel indicando que es el último punto donde depositar los 
residuos. Un voluntario tenía la tarea específica de revisar el perímetro de la zona de 
avituallamiento para mantenerla limpia. 

Todas las marcas del recorrido (cintas y banderines) fueron retiradas por los corredores 
escoba y los componentes de los diversos controles en su vuelta. Adicionalmente se 
revisó el recorrido para retirar los residuos existentes, en esta ocasión escasos dado el 
mal tiempo y mínima presencia de excursionistas ajenos a la carrera. 

Ignacio Cañizares Sarti 

 

XXXII CROSS DE LOS TRES REFUGIOS 

Ha sido un año complicado para las carreras de montaña en la Comunidad de Madrid 
debido a la ausencia de permisos hasta entrado el otoño y acumulación posterior de 
carreras una vez fueron concedidos. Con tan solo 221 inscritos, (la primera vez en una 
década que no dábamos salida a todos los dorsales) el 5 de noviembre se celebró la 
trigésima segunda edición del Cross Tres Refugios penúlƟma prueba puntuable para la 
Copa de Hierro. 

A las 09:15 se dio la salida a los 181 parƟcipantes presentados. Aunque afortunadamente 
la lluvia del día anterior nos concedió una tregua y el viento apenas se dejaba notar, a 
medida que los corredores iban acercándose al Alto de Guarramillas la carrera se 
complicaba a cada metro. El tramo final de la pista de cemento hasta las antenas y la 
bajada hasta el Collado del Piornal se encontraba cubierta de hielo y con una visibilidad 
casi nula, lo que provocó que unos 20 corredores se dieran la vuelta en dirección al lugar 
de salida; algo que nunca había ocurrido en 32 ediciones. Ya el día anterior fue todo un 
reto para el equipo de marcaje, compuesto por 8 personas, balizar los 30 kilómetros del 
recorrido. 

El resto de la carrera transcurrió con normalidad y un Ɵempo más apacible aunque el 
desbordamiento del rio a la altura del Puente de los Manchegos también dio problemas 
a los corredores que, a buen seguro, no llegaron con las zapaƟllas secas a meta. En la 
subida final también encontraron problemas los corredores más rezagados debido al 
cambio brusco del Ɵempo lo que provocó que el GERA, con base en Navacerrada, tuviera 
que rescatar a un corredor con síntomas de hipotermia pasado el Collado del Piornal. 
Horas después el corredor, ya recuperado, subió a la zona de meta a entregar el chip.  



31 
 

DATOS TÉCNICOS 

 Distancia: 30,125 km 
 Desnivel acumulado positivo: 1927 m 
 Altura máxima: 2267 m (Alto de Guarramillas)  
 Altura mínima: 1038 m (Canto Cochino)  
 Avituallamientos: 3 (Pista zetas - Charca Verde - Puente de los Manchegos)  
 Controles: 5 (Maliciosa - Canto Cochino - Charca Verde - Puente de los 

Manchegos - Alto de Guarramillas)  
 Número máximo de corredores: 400  
 Lugar de salida/meta: albergue de Peñalara del Puerto de Navacerrada 
 Tiempo máximo: 6 horas  

PARTICIPANTES 

Inscritos: 221 

ParƟcipantes: 181 [159 categoría masculina + 22 categoría femenina] 

Llegados a meta: 155 [137 categoría masculina + 18 categoría femenina] 

ReƟrados: 26 [21 categoría masculina + 5 categoría femenina] 

Descalificados: 1 [1 categoría masculina por arrojar desperdicios] 

El ganador de la prueba masculina fue David Díaz Castán del club TodoVerƟcal V+ con un 
Ɵempo de 3h02min27seg, un crono impresionante para el día que hizo. Diez minutos 
después alcanzó la meta Hugo de Pablo García del club Agoteam, quien dos semanas 
después se proclamó vencedor de la Copa de Hierro 2023. La tercera posición fue para 
un habitual en los podios de las carreras organizadas por nuestro Club, Javier Hernando 
de Lema, también del TodoVerƟcal V+.  

En categoría femenina la ganadora fue Carla Junquera también del club TodoVerƟcal V+ ; 
el segundo puesto fue para Laura Suarez Lorenzo de Diaclasa y completaba el podio Oana 
Chirculete de la Agrupación DeporƟva San Lorenzo del Escorial.  

Nuestro Club que celebraba el centenario de la Copa de Hierro contó con una 
parƟcipación de 9 socios, todos en categoría masculina.  

MINIMIZACIÓN DEL IMPACTO AMBIENTAL 

Antes de la salida se dieron las instrucciones básicas de la carrera y una charla 
introductoria con las normas del Parque estipuladas en el Anexo II de la autorización 
facilitada (Ref.: 10/519447.9/22). En la página web se habilitó una sección exclusiva con 
las normas medioambientales establecidas por el Parque.  

En la zona de salida se instaló un cartel indicando el material obligatorio y en el control 
de salida se comprobó que los participantes llevaban su propio recipiente para recibir 
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líquidos en los avituallamientos, en los que también se proporcionaron naranjas y 
plátanos sin cáscara. 

Se instalaron varios contenedores para depositar los desperdicios. Cada puesto contaba 
con un voluntario con la tarea específica de revisar el perímetro de la zona de 
avituallamiento. En la zona de meta se instalaron cubos de basura claramente 
diferenciados para la separación de residuos. 

Se recogieron 4 bolsas de basura tamaño “comunidad” de residuos plásticos (botellas 
de agua de los avituallamientos, cinta de balizaje demasiado deteriorada para ser 
reciclada, latas de bebida y otros); 6 cajas de cartón de tamaño variado (cajas de las 
camisetas, caja de los trofeos, cajas de fruta) y una bolsa de basura tamaño “comunidad” 
con basura general. 

Santiago Díez San José 

XXXI CROSS DE LA PEDRIZA 

1.- Datos técnicos 
Fecha: 19 de noviembre de 2023 
Lugar de salida: Aparcamiento junto barrera acceso Pedriza, Manzanares el Real 
(Madrid) 
Hora de salida: 08:45 h 
Distancia: 26 km aprox. 
Desnivel: +1.600 m/-1.600 m 
1er. clasificado: Fabian Venero 02 h 50 min 
1ª clasificada: June Villarroel Olza 3h 13 m 
Tiempo último corredor: 6 h 16 m (entrada en meta a las 15 h 16 min). Fuera de 
control. 
Nº de corredores Inscritos: 242 
Nº de corredores no presentados: 14 
Nº de participantes que toman la salida: 228 
Nº de corredores finalistas: 207 
Nº de abandonos totales: 7 
 
2.- Recorrido 
A/ Barrera entrada La Pedriza-Quebrantaherraduras– Canto Cochino – Gran Cañada – 
Portilla del Yelmo – Collado de la Dehesilla – Navajuelos – Collado de la Ventana – 
Collado del Miradero – 4 Caminos – Senda Icona – Collado Cabrón – Canto Cochino –  
Quebrantaherraduras – Barrera entrada Pedriza. 

B/ Barrera entrada La Pedriza-Quebrantaherraduras– Canto Cochino – Gran Cañada – 
Portilla del Yelmo – Collado de la Dehesilla – Prado Peluca – Collado Cabrón – Canto 
Cochino –  Quebrantaherraduras – Barrera entrada Pedriza 
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3.- Lesiones y asistencias sanitarias 
Únicamente precisaron asistencia sanitaria 14 corredores, en su mayoría con lesiones 
leves que se resolvieron in situ, sin precisar traslados al hospital, una vez valorados y 
asistidos por el personal sanitario 
 
4.- Otros datos relevantes 
Nº de voluntarios: 35 
Municipios que atraviesa la carrera: Manzanares el Real 
Servicios sanitarios: UVI (dotación completa) de 09:00 a 15:30 h en zona de meta; 
enfermero en Collado de la Dehesilla y al cierre en Canto Cochino y enfermera en 
avituallamiento de Collado de la Carabina. 
 
MINIMIZACIÓN DEL IMPACTO AMBIENTAL 

Los residuos (envases, cartón y orgánico), generados en los avituallamientos fueron 
separados, en lo posible, para su posterior reciclaje retornándolos a la meta y 
depositándolos en los contenedores situados a tal efecto junto a la barrera de acceso a 
la Pedriza. En la zona de meta se situaron contenedores bien visibles y de colores 
diferenciados para recogida de los distintos tipos de residuos (papel y cartón, envases y 
orgánicos) En el Reglamento se establece la obligatoriedad de depositar los residuos en 
los contenedores situados en los avituallamientos y la descalificación en caso de que 
algún participante los arroje fuera de los sitios señalados. La patrulla de corredores 
escoba que cierra la carrera, se encarga de retirar las balizas y banderines que son 
limpiados, reparados y dispuestos para su reutilización en futuras ediciones.  Se estima 
que pudieron recogerse unos 5 m3 de envases, aprox. 15 kg de cartones, y algo menos 
de 3 m3 de otros residuos no recuperables, en su mayor parte restos orgánicos.  
Por parte de la organización se tomaron las siguientes medidas de protección 
medioambiental:  
- Señalización especial en las zonas más sensibles, para recordar a los corredores que no 
deben salir del camino.  
- Clasificación de residuos generados, para su reciclaje.  
- No utilización de vasos desechables de plástico en los avituallamientos.  
- Cinta de marcaje personalizada con nombre y emblema de la RSEA Peñalara (para su 
correcta identificación).  
- Señalización mediante el grapado de las propias cintas en ramas y árboles, sin que 
afecte a la vegetación, facilitando la posterior retirada.  
- Utilización de 100 banderines personalizados más visibles, menos invasivos y 
reutilizables.  
- Retirada de cintas y banderines por los corredores escoba en cierre de carrera.  
- Reciclado de las cintas de balizar para su utilización en próximas ediciones.  
- Obligatoriedad de cada corredor de marcar con su número de dorsal las barritas, geles 
y envases; obligación que se revisaba en el control de salida.  
- Difusión de los valores ambientales del recorrido de la carrera, y la necesidad de 
preservar aquellos.  
En la charla técnica previa a la carrera, se reservó tiempo para detallar las pautas más 
importantes de respeto al medio ambiente que se deben seguir por parte de los 
corredores, según la guía facilitada en la autorización, indicando las zonas más sensibles. 
 

                                                                                                        Felipe Rodríguez Nuero 
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XXI KILÓMETRO VERTICAL DE LA BARRANCA  

El XXI Kilómetro Vertical (KV) de la Barranca, organizado por la R.S.E.A. Peñalara se 
celebró́ el día 1 de octubre de 2023 en el Valle de la Barranca, con un recorrido de 7 km 
y 1.000 metros de desnivel positivo. 

La prueba, que asciende a la cumbre de Guarramillas, tuvo una salida neutralizada desde 
la plaza del pueblo de Navacerrada hasta la cota 1.260 m del camino rural cercano a la 
carretera de acceso al valle de La Barranca. En este punto se reagruparon los corredores 
y se realiza la salida masiva cronometrada de todas las categorías menos la de cadetes, 
que se hace desde la fuente de la Campanilla. 

Participantes: 182 corredores, 153 categoría masculina y 29 femenina. 

Clasificación categoría masculina: 

• José Antonio Bellido Puebla 0:47:36 
• Javier Hernando de Lema 0:52:01 
• Adrien Konareff 0:52:46 
 

Clasificación categoría femenina: 

• Sandra Domínguez Chávez 1:05:19 
• Pilar Saiz Peña 1:10:02 
• Asunción Ramos Ropero  1:14:02 
 

Miguel Ángel Puertas Ramiro  
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VOCALÍA DE ESQUÍ DE MONTAÑA 

Como viene siendo tradición, empezamos la temporada el 17 de diciembre de 2022 con 
el encuentro de esquiadores de montaña en el albergue del Puerto de Navacerrada con 
35 participantes. Tras un recorrido por Siete Picos se mantuvo una reunión informativa 
sobre los planes y calendario de la nueva temporada, finalizando el encuentro con el 
tradicional cocido madrileño.  

Lamentablemente el pasado año, fue una temporada con escasez de precipitaciones en 
forma de nieve en el Sistema Central, lo que dificultó en gran medida realizar las salidas 
previstas en el calendario en Madrid, Segovia y Ávila (Gredos).  

Tienen lugar las dos salidas a Espot organizadas por Carlos Muñoz-Repiso: del 1 al 7 de 
enero 2023 y del 15 al 21 de enero 2023, en la que se combinaron el esquí alpino con el 
esquí de montaña.  

En la salida al Valle de Ansó, se cubren las rutas al Pico Petrechema y al Pico Chinebral 
de Gamueta.  

La salida al Macizo de Mampodre, zona de Vegarada (León), fue organizada por Rafael 
Sánchez pudiéndose efectuar por su pericia y conocimiento de la zona.  

Por Jaca se efectuó una salida al Pico Bisaurín y al Pico Lecherines, en la que participaron 
más de 20 socios. Nos juntamos a cenar con otros socios que hicieron Montaña Invernal 
y Esquí de Fondo, en una noche fantástica.  

En el ámbito internacional se realiza en Suiza la Alta Ruta Fermín, organizada por Paco 
Briones; y en Austria la Alta Ruta Silveretta con unas condiciones inmejorables y en cuya 
organización colaboraron Adolfo Roldán y Javier Gómez de Campo.  

También se organizaron Cursos de Iniciación y de Perfeccionamiento por Paco Briones y 
se participó en varias carreras de esquí de montaña: Bandrés Karolo en Navarra, nuestra 
querida Régil en Cantabria, la Sotrés en Asturias,...  

En la dirección de esta vocalía he intentado primar la seguridad de la actividad por 
encima de otros aspectos, he supervisado las condiciones de las salidas a realizar 
haciendo las rutas dos días antes de salir con los socios. Como consecuencia de ello, sufrí 
un accidente al bajar el Pico Garmo Negro en el que en el que estuve a punto de perder 
la vida. Debido a las lesiones sufridas, se da por finalizada la temporada.  

Desde el momento en que dejo la vocalía por motivos laborales, se hace cargo Jesús 
Corrales, al que deseo todo el éxito posible y brindo mi apoyo.  

Por último, quiero dar las gracias a todos los socios que han confiado en mí y han 
participado en las salidas programadas, de forma especial a Carlos Muñoz-Repiso, Rafael 
Sánchez y Paco Briones por el apoyo recibido y su dedicación en la organización de 
salidas.         

Isidoro Domínguez Sotés 
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ESQUÍ ALPINO  

En el año 2023 se creó la nueva vocalía de Esquí Alpino. Asumí la vocalía con mucho 
entusiasmo y en general estoy satisfecho de cómo se ha desarrollado la temporada de 
esquí a pesar de la falta de nieve 

Enero: Espot, España. Como todos los años un grupo muy numeroso de peñalaros y 
peñalaras se trasladó a este bonito rincón del Pirineo leridano a disfrutar del esquí tanto 
en su modalidad de montaña como alpina. No puedo dejar de nombrar a nuestro socio 
Carlos Muñoz-Repiso alma-mater de esta salida desde hace años por su buen hacer. 

Febrero: Safari Alpes Dolomitas, Italia. El concepto de safari Dolomitas supone dormir 
cada día en un albergue o refugio llevando tu propio equipaje en una mochila mientras 
se esquía. 

Es una experiencia preciosa que te permite conocer casi todas las zonas de este 
impresionante dominio alpino de 1.200 km esquiables, siendo una de las estaciones más 
atractivas para practicar el esquí alpino. Además, el último día antes de partir para 
Madrid pudimos disfrutar de unas horas de visita a la inigualable Venecia 

Dado el éxito de la convocatoria, se tuvieron que realizar dos grupos para esquiar en 
semanas diferentes del mes de febrero. Participamos cerca de 30 personas. 

Abril: Les Arcs Val-d`lsere, Francia. Para cerrar la temporada un grupo de 16 personas 
nos trasladamos en dos furgonetas desde Madrid a los Alpes franceses.  

Fue una semana fantástica y con muy buena nieve, y aunque el viaje en furgoneta es 
largo desde Madrid se nos hizo muy entretenido. 

 

José Manuel Blas Torrecilla 
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VOCALÍA DE EXCURSIONISMO 

Ha sido 2023 un año intenso para la vocalía de Excursionismo, durante el cual hemos 
conseguido llevar a cabo la totalidad de las actividades planificadas (12) y dos 
actividades más adicionales no previstas. Todo ello gracias a la colaboración de un buen 
número de socios en el diseño, organización y realización, y a quienes, desde aquí, es 
justo agradecer su dedicación. 

Las actividades que se han desarrollado a lo largo del año han sido: 

Enero. El día 14 hicimos una ruta de ida y vuelta del Azud del acueducto de Segovia con 
la ascensión al cerro de la Camorca. Estuvo organizada por Alfonso Vigre y José María 
Rus, contando con la participación de 27 personas. 

Febrero. Los días 4 y 5 fuimos a los montes de Guipúzcoa. El primer día una ruta circular 
desde Martitte a las cumbres de Gurutzeta, Zamiño, Pagola, collado de Lepoldo, Izaspe 
y collado de Oleta. El segundo día partimos de Aittola al collado de Zamaleku, Monte 
Kakueta, refugio de Xoxote y Monte Erlo. Organizada por Amparo Gassó y Sergio Miguel, 
con la asistencia de 23 personas. 

Marzo. En la provincia de Alicante realizamos dos rutas:  el día 25 la “Ruta de los 6500 
escalones" o "Catedral de los Senderos", y el 26 se ascendió al majestuoso Montgó. Esta 
salida fue organizada por Pepe Ynat y Arantxa Barragán con la asistencia de 27 personas. 
 
Abril. Organizada por Emilio Garabatos y con la colaboración de Arantxa Barragán y 
Carlos Gómez-Villaboa, el día 22 caminamos por una ruta que partió desde Gandullas 
recorrió el cerro de Piñuécar, los pueblos de Piñuécar y Madarcos, el alto de Quiñones, 
la peña de Sisa y el pico de la Dehesilla, finalizando en Prádena de la Sierra. Participaron 
24 personas. 

Adicionalmente y fuera del programa inicialmente previsto, el 28 de abril realizamos la 
travesía nocturna de la Cuerda Larga propuesta por la Junta Directiva como actividad 
conjunta de las vocalías Excursionista y de Montaña. Organizada por Lorenzo Uriarte y 
Miguel Ángel Ruiz, contó apenas con la participación de 4 personas debido a varios 
problemas logísticos de última hora. 

Mayo. El tercer fin de semana recorrimos el Parque Nacional de Cabañeros. En la 
primera jornada se realizó una ruta circular a las chorreras del arroyo del Chorro de 
Navalucillos, coronando la cima del Rocigalgo. En la segunda, se realizó una ruta de ida 
y vuelta con la ascensión al mirador y risco Ñañas. Estuvo organizada por José María Rus 
fue el encargado de organizarla y asistieron de 9 personas. 
 
Junio. Durante este mes, se habían planificado dos actividades. Los días 3 y 4 de junio 
viajamos a la montaña vasca, con la ascensión al Amboto y la realización íntegra de su 
crestería, el primer día, y al monte Gorbea en una segunda jornada bastante lluviosa. 
Fueron Miguel Ángel Garrosa y Jesús Sanz quienes la organizaron y participaron 13 
personas. 
 



38 
 

El último día del mes asistieron 16 participantes a la tradicional salida del "Saludo a la 
luna llena", esta vez en el monte Abantos y organizada por Arantxa Barragán y Miguel 
Ángel Ruiz. 
 
De forma adicional y ampliando el programa planificado, el día 3 participamos en el Día 
Autonómico del Senderismo de la Federación Madrileña de Montañismo. Se trató de 
una ruta lineal que, partiendo del puerto del León nos permitió ascender la cumbre de 
La Peñota, descendiendo hacia las Dehesas de Cercedilla y el área recreativa de las 
Berceas, donde participamos en la comida y resto de los actos programados por la FMM. 
Esta actividad estuvo organizada por Arantxa Barragán, Miguel Ángel Garrosa y Miguel 
Ángel Ruiz, y asistieron 19 socios. 
 
Julio. El fin de semana del 8 y 9 nos trasladamos 18 socios a la sierra de Urbión. El primer 
día recorrimos la ruta de “Las Cinco Cumbres": picos Muñalba, Tres Provincias, Peñas 
Claras, Picacho del Camperón y Urbión. El segundo día realizamos una ruta circular 
recorriendo las lagunas de Neila y ascendiendo al alto de la Campiña. María Gómez del 
Campo y Miguel Ángel Ruiz organizaron la salida. 
 
Septiembre. José Manuel Blas diseñó una salida a la Sierra de Cameros. El día fue 23 una 
ruta circular que partió de Nieva de Cameros, recorriendo Valliluenga, Peña Palomino, 
Peña Tormo, El Somo, Borreguiles, Muélago, Fuentes de la Hoyuela y Pechesnal. El 
siguiente día se recorrió el hayedo del Arroyo Castejón. Asistieron 19 personas. 
 
Octubre. El último fin de semana 28 y 29 realizamos dos rutas en el Parque Natural de 
las Sierras de Cazorla, Segura y las Villas. La primera, de tipo lineal, fue la popular ruta 
del “Río Borosa". La segunda jornada recorrimos una ruta menos practicada que nos 
permitió, saliendo de Arroyo Frío, conocer lugares de gran interés en el entorno del rio 
Guadalquivir. La organización corrió a cargo de Paloma Palomares y Miguel Ángel Ruiz, 
y asistieron 19 socios. 
 
Noviembre. Los días 11 y 12 viajamos a la ciudad de Cuenca para realizar sendas 
actividades. La primera desde Huertas del Marquesado nos permitió, en un día bastante 
lluvioso, recorrer la denominada "Marcha Blume" y ascender algunas cumbres de la 
zona. Al siguiente día se realizó una ruta que recorrió los miradores que permiten 
contemplar Cuenca desde diferentes puntos de vista. Fue diseñada por Javier Ruiz de 
Asín y contó con la participación de 14 personas. 
 
Diciembre. Un total de 18 personas recorrieron el día 2 el Parque Natural de la Sierra 
Norte de Guadalajara con la ascensión al pico del Lobo desde el puerto de la Quesera, 
en una jornada con niebla y nieve dura. Estuvo organizada por Jesús Sanz y Miguel Ángel 
Prats. 
 
Para el próximo año ya se está preparando un programa de actividades muy variadas, 
organizadas por un buen número de socios voluntarios.  
 

Miguel Ángel Ruiz González 
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LOS MARTES PEÑALARA 

Durante el año 2023 el grupo de Martes Peñalara, sigue con las salidas realizadas los 
martes según la publicación de las actividades en la nota informativa publicada todos 
los miércoles por la Secretaría General de nuestra Sociedad. Se realizan 25 salidas, con 
un total de 776 personas, siendo 31 la media de participantes por salida. 

Las actividades son variadas, y dentro de lo que permiten los macizos montañosos que 
tenemos en la Comunidad de Madrid y Castilla León se realizaron numerosas 
ascensiones: Peñalara (como habitualmente en el comienzo de año), Cerro de San 
Benito, Porrejón, Pico Hierro, Mondalindo, Cabeza Líjar, Pico Estepar, distintas rutas por 
la Pedriza, Pico Hostial, Pico del Águila, Cabeza Arcón, Pico Jarator, Pico Almojón, 
Maliciosa, Pico Almenara, Pico Guisando, Bailanderos y Najarra, Pico Carpentier, Pico de 
la Miel, Cerro San Vicente, Cabezo de Mijares, Pirámides de la Pedriza, Cervunal, 
Parrejón, Ecce Homo, Machotas Grandes, Pico Marraz, Majalasna. Para subir a algunas 
cumbres se efectuaron salidas de dos días que obligan a pernoctar. 

Como viene siendo habitual, en el mes de noviembre se celebró la comida de la 
Hermandad Montañera, efectuando una ascensión a las Machotas y consiguiente 
celebración con entrega de diplomas y de los premios Navaja Martes, Mosquetón 
Martes y Clavija Martes. Manifestar nuestro agradecimiento a Solo Climb por el material 
cedido un año más, a Mariano García de Ávila por sus tallas, a Tomás Mesón por sus 
fotografías enmarcadas y a Antonio Montero por sus estupendos cuadros. 

Agradecer la buena práctica de los participantes de los “Martes Peñalara” y destacar la 
relevancia que suponen estas salidas para la captación de nuevos socios para nuestra 
Sociedad. 

En el 2024 comenzamos el noveno año de actividad de “Martes Peñalara”. 

 

Ezequiel Conde Boal 

 

 

  



40 
 

GRUPO DE ALTA MONTAÑA 

El año 2023 ha sido el año del relevo en la presidencia del GAM. El día 12 de julio Mariano 
Frutos presentó su dimisión del cargo. Al no estar prevista esta circunstancia en el 
vigente reglamento del GAM, opté por convocar una asamblea extraordinaria de este 
Grupo con la doble finalidad de elegir nuevo presidente y de someter a votación la 
actualización del reglamento, adecuándolo a los nuevos estatutos de la Sociedad e 
incluyendo un nuevo articulado que contemplara el procedimiento a seguir ante la 
dimisión del presidente. 

La Asamblea se celebró el día 19 de octubre y siendo la única candidata Marina 
Fernández Sanz, salió elegida por unanimidad. Previamente a la votación Marina expuso 
los puntos de su programa, que según recoge el acta de la asamblea son los siguientes: 

 Mantener la idea de planificación de las actividades anuales del Grupo. 
 Seguir con la tradicional reunión y comida anual del GAM. 
 Trabajar y potenciar la colaboración con las vocalías de Juventud y Escalada en 

aras de conseguir mayores sinergias. 
 Considera conveniente e interesante la interacción con otras vocalías de la 

Sociedad. 
 Entiende que es relevante y muy positiva la evolución del GAM y de la Sociedad 

que sea una mujer la que asuma la presidencia de este histórico y destacado 
grupo. 

Así mismo, en la Asamblea se aprobó el nuevo reglamento propuesto para el Grupo de 
Alta Montaña. 

Durante este año el GAM realizó las siguientes actividades: 

 21 y 22 de Enero 2023 - Encuentro de invierno del GAM en Peña Telera  
 23 de septiembre 2023 – XCVII Marcha de las X horas 
 26 de Noviembre 2023 – Encuentro de Otoño en la Pedriza de Manzanares, y 

Comida del Grupo en el Refugio Giner. 

Hay que destacar que durante la celebración de la comida del Grupo se procedió a la 
admisión formal de los nuevos miembros. En este caso dimos la bienvenida a Belén 
Rodríguez como nuevo miembro del GAM, como lógica consecuencia de sus logros 
deportivos, siempre detrás de conseguir los mejores tiempos de subida a las más altas 
montañas: Pico Lenin, Denali, Aconcagua…… Y siempre portando el emblema de nuestra 
Sociedad. 

Javier Garrido 

Marina Fernández 
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VOCALÍA DE MEDIO AMBIENTE Y CIENCIAS DE MONTAÑA 

Este año se cumplen 16 años de la creación de la vocalía de Medio Ambiente de nuestra 
sociedad. 

Abril. El primer día del mes programamos una ascensión nocturna a la cumbre de 
Peñalara con motivo de la celebración de la Hora del Planeta, como un gesto simbólico 
de la lucha contra el cambio climático. Las condiciones climáticas fueron algo extremas, 
con densa niebla desde la cota 1.800 ms. y un intenso viento. A pesar de nuestra ilusión 
por ascender, tuvimos que retirarnos a los 2.000 ms. de altura y dejar la cumbre para 
otro día. 

Mayo. El día 20 realizamos un recorrido por la senda botánica del puerto de Canencia 
junto con la vocalía Infantil de nuestra sociedad. Nuestra consocia Julia Vallespín nos 
acompañó e instruyó a los socios más jóvenes (y a los no tan jóvenes) sobre cómo captar 
con sus dibujos la esencia de las diferentes especies de árboles y plantas que fuimos 
viendo por el camino. 

Junio. Organizamos el día 8 en nuestra sede social una conferencia-coloquio sobre las 
causas antropogénicas del cambio climático. Tuvimos el privilegio de contar para ello 
con la participación de nuestro consocio Fernando Valladares, científico del CSIC en el 
Museo Nacional de Ciencias Naturales y profesor de ecología en la universidad Rey Juan 
Carlos. Interesante debate en el que Fernando compartió con los asistentes una visión 
global de las consecuencias socioeconómicas del cambio climático y las posibles 
estrategias para revertirlo. 

El día 11 de junio llevamos a cabo la XXXV edición de la marcha Herreros-Galilea, 
recorrido con el que nos sumamos a los eventos que se desarrollan con motivo del Día 
Mundial del Medio Ambiente, este año centrado en la búsqueda de soluciones para 
evitar la contaminación por plásticos que sufren diferentes ecosistemas acuáticos y 
terrestres de nuestro planeta. El Guadarrama quiso saludar nuestra iniciativa con una 
vegetación espectacular, resultado de las copiosas lluvias de las últimas semanas. Nunca 
habíamos visto tanta agua en el recorrido, en forma de fuentes rebosantes, sonoros 
riachuelos y piedras resbaladizas que todos los participantes supieron sortear con 
habilidad, serenidad y experiencia. 

Septiembre. Junto con la vocalía Infantil, realizamos el día 23 una visita a la sede de la 
asociación sin ánimo de lucro GREFA (Grupo de Rehabilitación de la Fauna Autóctona y 
su Hábitat). Durante el año, nuestros socios del grupo infantil recaudaron 400 € en las 
diferentes actividades realizadas, siendo donados a GREFA para apoyar la labor que 
desarrolla para la recuperación y devolución al medio natural de animales que han 
sufrido algún tipo de accidente. Nuestros socios infantiles liberaron personalmente dos 
aves que fueron recuperadas gracias a su aportación. 

Diciembre. El día 12 realizamos un recorrido para admirar distintos árboles singulares 
en el entorno de Zarzalejo con motivo del Día Internacional de las Montañas. Magníficos 
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robles, varias veces centenarios, causaron la admiración y el respeto de los 
participantes. 

 

Emilio Lapeña Padilla 
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VOCALÍA DE MONTAÑA 

Enero. Por ausencia de nieve no se pudo realizar la actividad prevista de los Tubos de 
Peñalara. 

Febrero. En esta ocasión nos fuimos al Pirineo Navarro concretamente al Valle de 
Belagua donde realizamos dos actividades en invernal. 

Sábado: Ascensión al Pico Anie desde el Puerto flanqueando el Pico Arlas y atravesando 
el paisaje de Larra hasta la cumbre (Ascensión con raquetas, piolet y crampones). 11 
participantes 

Domingo: Desde el pueblo de Isaba ascensión al Pico Kakueta pasando por el Alto de 
Karangaga (ascensión con raquetas) 10 participantes. 

Marzo. Estaba prevista una salida de fin de semana la Aspe que fue suspendida por falta 
de participantes solo había dos apuntados más los dos organizadores. 

Abril. Se realizó una travesía con autobús por la Sierra del Rincón en la que nos dimos 
cita 20 miembros de Peñalara , la travesía comenzó en el puerto de la Puebla desde aquí 
se ascendió al pico Peña la Cabra y descendimos por todo el cordal al pueblo de la 
Puebla, para desde allí ascender al collado de las Palomas, pasar por el pico del 
Pinhierro, culminar en el Porrejón y descender por todo el cordal al puerto de la Hiruela 
donde nos recogió el autobús, en total fueron 22 Km y 1385m positivos de desnivel. 

Mayo. Se suspendió la actividad prevista de la travesía en el macizo occidental de 
Gredos con vivac y se trasladó al mes de Junio, por inclemencias meteorológicas. 

Junio.  

Salida Gredos. Se realizó una travesía con vivac en la sierra de Gredos, partiendo desde 
el pueblo de Navalguijo se ascendió a la Laguna de los Caballeros, en donde se realizó el 
vivac. Al día siguiente se ascendió al Pico de la Covacha y se descendió hasta la Laguna 
del Barco para llegar al punto del inicio en Navalguijo. En esta actividad participaron 15 
miembros de Peñalara. 

Salida Castillo de Acher (Selva de Oza-Pirineos). Se ascendió al castillo de Acher y se 
rodeó en su totalidad, saliendo desde el camping de Selva de Oza. Al día siguiente debido 
a las condiciones meteorológicas se cambió la ruta a un paseo por Aguas Tuertas con 
explicaciones geológicas sobre el valle.  Participaron 15 socios. 

XXV Ruta Bereber (Atlas marroquí). Este año la ruta bereber, tuvo lugar del 15 al 22 de 
Junio, en la cual participaron 40 miembros del club Peñalara a continuación hago una 
cronología de los días: 

1er día. Aeropuerto de Marrakech – Tabbant (2257). 

2º día. Tabant- Tizin,aitHmed (45 km en 4x4), de ahí a pie hasta la aldea Ifri Ait 
Hamou. (606 metros de desnivel negativo y 990 metros de desnivel positivo). 

3er día. Ifri Ait  Hammou hasta Tanghrafte (620 metros de desnivel positivo). 

4º día. Tangharfte- M, Goum (4071m)- Ifri Tiggitin (2720m). 

5º día. Ifri Tiggitin – Assif Nait Toumert (780 metros de desnivel positivo y 1300 
metros de desnivel negativo). 
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6º día. Assif Tourmet (2060m)- Asseidamarch (2300) de ahí bajada en furgonetas 
hasta Tighli para finalizer en la gite d´etape de Oumar. 

7º día. Tighli – Marrakech. 

Julio.  

Ruta de las Golondrinas (Semana de Pirineos). En este Trekking itinerante por el Pirineo 
Navarro y francés participaron 22 miembros de Peñalara a continuación enumeramos 
las etapas: 

Día 15: Isaba. Llegada, cena y alojamiento en el albergue Oxanea, Bormapea. 

Día 16: Isaba a Belagua. Desde Isaba (800 m) subida por Ardibidegainea, pasando 
por el paso de los Contrabandistas (1304 m) y el Portillo de Mintxaturria (1188 
m) hasta el collado de Lapatia (1540 m). Por el collado de Arrakagoiti hasta el 
refugio de Belagua (1420 m). Totales: 18,5 km y 1.240 metros de desnivel 
positivo.  

Día 17: Belagua a Jeandel. Desde Belagua (1420 m) a lo largo de la HRP, pasando 
por “La Helicoidal” hasta el portillo de Pescamó. Ascenso al Arlas (2044 m) y 
descenso al refugio Jeandel (1660 m) en Arette. Totales: 11,6 km y 720 metros 
de desnivel positivo. 

Día 18: Jeandel a l’Aberouat. Desde el refugio de Jeandel (1660 m) y pasando por 
el refugio de los Espeleólogos, subida al Anie (2504 m). Descenso por el bosque 
de Lagrave hasta el refugio de l’Aberouat (1440 m). Totales: 14,7 km y 1.040 
metros de desnivel positivo. 

Día 19: L’Aberouat a Linza. Desde el refugio de l’Aberouat (1440 m) y pasando 
por el collado de Petrechema (2080 m) tendremos dos opciones: ascensión al 
Petrechema (2372 m) o ascensión al Sobarcal (2259 m). Desde cualquiera de las 
cumbres, descenso al refugio de Linza (1360 m). Totales: 23,0 km y 1.502 metros 
de desnivel positivo (Petrechema) o 1.385 metros de desnivel positivo (Sobarcal). 

Día 20: Circular desde Linza. Desde el refugio de Linza (1360 m) pasando por el 
refugio de la Plana de Diego, ascensión al Quimboa Alto (2186 m) y al Petraficha 
(2188 m). Regreso por la Fuente de los Clérigos y el Paso del Caballo. Totales: 
15,9 km y 1.209 metros de desnivel positivo. 

Día 21: Linza a Isaba. Desde el refugio de Linza (1360 m) descenso por el GR 13 
hasta Zuriza (1240 m). Siguiendo el valle de Belabarze, pasando Artekomendia 
de Belabarze y río Belagua hasta el albergue Oxanea de Isaba. Totales: 16,6 km y 
330 metros de desnivel positivo. 

Día 22: Isaba. Desayuno en albergue Oxanea y regreso a Madrid. 

Septiembre. La actividad prevista en el Espigüete tuvo que suspenderse por problemas 
administrativos. 

Octubre. Durante los días 11 al 15 se celebró la ya tradicional visita al Parque Nacional 
de Ordesa y Monte Perdido. El jueves saliendo de Broto subimos a la Punta Acuta, de 
2242 metros, con un desnivel en corta distancia de más de 900 metros. El viernes 
nuestro objetivo es ascender hasta el Collado de Plana Cuesta, desde el que subimos al 
Tozal de Comas (2342 metros), y de nuevo en el collado bajamos por la senda del 
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Cebollar hasta enlazar con el GR11 y subir por él en paralelo y junto al río Ara hasta llegar 
a San Nicolás de Bujaruelo. El sábado subimos al puerto de Bujaruelo desde donde nos 
encaminamos a la Forqueta de Gabieto y desde allí, a través de la increíble Faja de 
Escuzana que nos lleva al collado de Mondarruego y a la cumbre de igual nombre (2845 
metros) que atravesamos para finalmente llegar al refugio de Góriz. Por fin, el domingo 
bajamos desde Góriz hasta la pradera de Ordesa, desde donde comenzamos el regreso 
a casa. 

Noviembre. La ascensión prevista a Peña Chana se anuló debido a las condiciones 
meteorológicas. 

 

Emilio Garabatos Casas 
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VOCALÍA DE ESCALADA 

Algunas salidas como la tradicional Galayada o la de escalada en Monserrat tuvieron que 
cancelarse por condiciones meteorológicas adversas o falta de asistentes. 

Hemos de destacar la asistencia a las salidas de Espiel, Gredos y Urkiola; así como las 
sinergias entre las vocalías de Jóvenes y Escalada, que propician la participación de sus 
miembros en las actividades de ambas, así como la participación activa de los miembros 
del Grupo de Tecnificación de Alpinismo no solo en la organización de salidas sino en 
actividades formativas o tuteladas. 
 
 

Álvaro Moreno Rivillas 
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VOCALÍA DE MARCHA NÓRDICA 

Durante 2023 se ha consolidado la marcha nórdica como modalidad deportiva y vocalía 
dentro de la RSEA Peñalara.   

La actividad principal ha consistido en entrenamientos semanales de 90 minutos en el 
parque de El Retiro los miércoles por la tarde. Su distribución mensual y asistencia 
promedio se muestran en la siguiente tabla: 

Mes  Entrenamientos realizados 
Participación 

media 
Enero 4 8 

Febrero 4 12 
Marzo 5 8 
Abril 3 8 
Mayo 5 7 
Junio 4 11 
Julio 2 6 

Septiembre 3 4 
Octubre 2 7 

Noviembre 3 9 
Diciembre 3 6 

 

El 43% de los asistentes a los entrenamientos fueron mujeres y el 57% hombres. 
Habitualmente, la sesión de entrenamiento supone: calentamiento, ejercicios de técnica 
de marcha nórdica, ejercicios de intensidad, recorrido por el parque, vuelta a la calma y 
estiramientos.  

El grupo de whatsapp oficial de la vocalía se incrementó hasta alcanzar los 60 
participantes a final de 2023. 

Durante el mes de junio se celebraron dos sesiones de iniciación a la técnica de marcha 
nórdica en el parque de El Retiro la tarde de los miércoles, coincidiendo con los 
entrenamientos regulares. Estas sesiones constituyen una primera toma de contacto 
para nuevos socios interesados en esta actividad. 

A nivel competitivo, el domingo 19 de febrero se celebró la prueba de Copa FEDME y 
FMM de Majadahonda, donde participaron 8 personas. El trazado de la prueba discurría 
por el circuito de marcha nórdica municipal en el monte del Pilar. Se consiguieron 4 
podios. 

El domingo 4 de junio se disputó el Campeonato de Madrid FMM en el parque de 
Valdebebas, con 8 participantes de nuestra sociedad. Se obtuvieron 6 medallas en 
diferentes categorías, incluyendo la 1ª posición en categoría absoluta femenina. 

Finalmente, el domingo 22 de octubre en la prueba de Copa FMM de Tres Cantos, 
participaron también 4 integrantes de la RSEA Peñalara. 
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Por último, la socia Ana Clavo obtuvo sendos podios en su categoría en el Campeonato 
Individual y en la Copa de España FEDME 2023. 

 

        Juan Hebrero Rodríguez 
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VOCALÍA DE JÓVENES  

Además de las salidas programadas en calendario, se hicieron cuatro salidas 
formativas/tuteladas, una en cada estación del año, con el objetivo de proporcionar 
unos mínimos conocimientos de seguridad, de montaña y escalada a la gran cantidad de 
personas que se habían incorporado a la misma.  

Las salidas fueron: 

 Invernal, en el albergue de Peñalara del puerto de Navacerrada, donde se vio la 
progresión con crampones, piolets y autodetención poniéndose en práctica en 
algunos corredores. 

 Primavera, también de corredores por Peñalara y Cabezas de Hierro. 
 Estival en Siete Picos y alrededores, viendo la progresión en crestas y terreno 

escarpado. 
 Otoñal con una salida de escalada en Patones, donde se vieron los fundamentos 

de aseguramiento y maniobras en escalada deportiva. 

 

Álvaro Moreno Rivillas  
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REVISTA PEÑALARA 

Este año, en el que nuestra Sociedad cumplía 110 años de existencia, hemos tenido 
además ocasión de traer a nuestras páginas otros aniversarios muy relacionados con 
Peñalara: la conmemoración de la Marcha Giner (a los 130 años de su celebración, que 
tuvo su reflejo en un Editorial, distintos artículos y en la crónica de la repetición de esta 
marcha organizada por nuestra vocalía de Cultura), los 10 años del Parque Nacional de 
la Sierra de Guadarrama (con textos de sus codirectores), los 100 años de la Copa de 
Hierro o el Año Sorolla, con un interesante artículo de Eduardo Martínez de Pisón, sobre 
las pinturas de este artista sobre el Guadarrama. 

PEÑALARA es la revista de todos los socios y socias y por ello hemos publicado gran parte 
de las actividades más destacadas que se han realizado en Laponia, Eiger, Pirineo 
navarro y francés, Albania, Tibet, Alpes franceses, Picos de Europa... Sin olvidar, por 
supuesto, la ya tradicional Ruta Bereber, que se ha convertido en una cita ineludible de 
nuestro calendario de actividades. Y, por supuesto, no hemos olvidado las carreras por 
montaña, con el GTP a la cabeza, ni la marcha nórdica en la que los miembros de nuestra 
Sociedad están copando los primeros puestos en muchas competiciones. Todo ello 
aderezado por un texto de Marek Holecek, sobre su ascensión al Sura Peak. 

El medio ambiente, que tanto nos preocupa, también ha tenido su presencia en nuestra 
revista. Como la defensa de la Canal Roya, en la que nuestra Sociedad está firmemente 
comprometida, como demuestra el comunicado oficial de la RSEA Peñalara al respecto 
y la presencia de notables miembros en las manifestaciones que se celebraron en 
Zaragoza para exigir que ese valle pirenaico sea respetado. Artículos sobre las 
actuaciones que ha realizado nuestra vocalía de Medio Ambiente (a cargo de Emilio 
Lapeña) y de Rafael Ruiz (director conservador del Parque Natural de la Sierra Norte) en 
defensa del Sistema Central, completan el bloque dedicado a proteger el planeta. 

Este año hemos entrevistado a Rafael Rodríguez (vocal de Cultura), Nacho Mulero (gran 
escalador peñalaro) y Marina Fernández (flamante nueva presidenta del GAM). 
Tampoco hemos faltado a nuestra cita con el Mendi Tour, en el que participó la película 
El retorno, realizada por nuestro vicepresidente Alberto Flechoso y en la que 
participaron varios miembros de nuestra Sociedad. Y no han faltado los artículos sobre 
cine de montaña. 

La cultura siempre ocupa un espacio importante en nuestra revista, por eso hemos 
publicado los tres primeros relatos clasificados en el Primer Certamen Literario Miguel 
Tébar, las fotografías premiadas en el Certamen de Fotografía de Montaña, que ya va 
por su 79 edición, y las reseñas de las conferencias dadas en nuestra sede y en el salón 
de actos de la Institución Libre de Enseñanza, como el XVIII Ciclo Bernaldo de Quirós. 

Hemos tenido un recuerdo para los socios que este año nos han dejado para siempre, 
como Antonio Pérez Ayuso, Marilola Delgado o José Antonio García “Josito”, y hemos 
destacado todo aquello que tiene que ver con la vida social de la RSEA Peñalara: 
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asamblea anual, comida social, entrega de premios, galardones recibidos, Aurrulaque, 
Allende Sierra, Marcha de las X Horas, libros, actividades infantiles, etc. 

Debo destacar que en esta labor de publicar cada trimestre la revista, cuento con la 
ayuda inestimable de María Quiroga, Eduardo Muñoz y Ángel Pablo Corral. A ellos va mi 
agradecimiento más sincero. 

 

Antonio Guerrero Barroso 
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ESCUELA DE MONTAÑA 

En este año 2023 la Escuela de Montaña, ha ofrecido exclusivamente a nuestros socios 
una amplia oferta formativa en las distintas disciplinas deportivas de montaña. La 
actividad de la Escuela va dirigida tanto a los que se inician como a los que quieren 
ampliar sus conocimientos técnicos y de seguridad. 

A lo largo del año se han programado un total de 26 cursos de diferentes modalidades 
deportivas (montañismo, alpinismo, esquí de montaña, escalada en roca en sus 
diferentes niveles), así como los cursos de GPS, formación impartida en su gran mayoría 
por los nuevos técnicos. También se llevó a cabo un campamento en Benasque durante 
el mes de agosto.  

Un año más, se planificó una actividad lúdico-formativa con la vocalía Infantil “Todos a 
escalar”, aunque por las inclemencias meteorológicas no se pudo llevar a cabo. 

Desafortunadamente, se tuvieron que cancelar varios cursos por falta de participantes, 
quizá en parte debido al exceso de oferta. Por ello, en el año 2024 se planificará un 
menor número de cursos, pudiéndose aumentar en función de la necesidad y solicitud 
de los socios.  

Francisco Díez Briones 

 

GRUPO DE TECNIFICACIÓN DE ALPINISMO (GTA) 

Siguiendo el calendario previsto se hicieron las pruebas de acceso y se seleccionaron a 
las personas que lo integrarían; así como las formaciones en primeros auxilios, escalada 
clásica, progresión en crestas y terreno escarpado, escalada artificial, autor rescate y 
una actividad de escalada de varios días en Montanejos.  

En las formaciones han participado tanto técnicos de la escuela como miembros de la 
primera promoción del Grupo de Tecnificación. 

 

Javier Sánchez Ruiz 
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TROFEOS 

LXI TROFEO DE INVIERNO 2022-2023. MEMORIAL “BERNALDO DE QUIRÓS” 

Se desarrolla la LXI edición del Trofeo de Invierno Memorial “Bernaldo de Quirós” con 
absoluta normalidad, pero lamentando la escasa participación de los socios respecto de 
ediciones anteriores. 
 
En la Categoría A han participado un total de 16 montañeros que han realizado 91 
ascensiones a 30 cumbres diferentes, en los siguientes macizos y sierras:  
 

- Sierra de Guadarrama  - Sierra Fuentes de Invierno 
- Sierra de Ayllón   - Montes de León 
- Sierra de Gredos   - Pirineo Navarro 
- Sierra de la Paramera  - Sierra de Peña Labra 
- Sierra de la Serrota   - Sierra del Moncayo 

 
 
Los participantes en esta categoría y el número de ascensiones realizadas por cada uno 
de ellos son los siguientes: 
 

CA
TE

G
O

RÍ
A 

  A
 

ELISA ÁLVAREZ LÓPEZ 7 
JUAN LUIS ARSUAGA FERRERAS 1 
RAQUEL ASIAIN ROMÁN 1 
JOSÉ CÁLIZ CORREAºº 7 
GERMÁN DOMÍNGUEZ ADRIO 7 
JULIÁN ELÍAS BARROSO 3 
MIGUEL ANGEL GARROSA SÁNCHEZ 7 
FRANCISCO GONZÁLEZ GALVE 7 
ENRIQUE MILLÁN BUENO 7 
MARÍA ENCARNACIÓN MOCHÓN MARTÍN-MATEOS 4 
EDUARDO MUÑOZ GARCÍA 4 
PEDRO JUAN QUIRÓS DE LA HOZ 7 
ALFREDO RODRÍGUEZ DELGADO 8 
MIGUEL ANGEL RUIZ GONZÁLEZ 7 
LORENZO URIARTE PÉREZ 7 
IGNACIO USOZ IRAOLA 7 

 
* En negrita aparecen los clasificados finales. 
 
 
En lo referente a la Categoría B, en la que se trata de ascender cumbres de las sierras 
de Guadarrama y Ayllón, han participado 17 montañeros que han coronado un total de 
128 cumbres, 30 de las cuales eran diferentes. 
 
 
Los participantes en esta categoría y el número de ascensiones realizadas por cada uno 
de ellos se detallan a continuación: 
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CA
TE

G
O

RÍ
A 

  B
 

ENRIQUE AGUDO MORA 4 
INMACULADA ÁLVAREZ GARCÍA 8 
JOSÉ MARÍA CARRERO CASTAÑO 7 
GERMÁN DOMÍNGUEZ ADRIO 6 
JULIÁN ELÍAS BARROSO 7 
CARLOS GABRIEL SÁNCHEZ 7 
MIGUEL ANGEL GARROSA SÁNCHEZ 10 
FRANCISCO GONZÁLEZ GALVE  9 
ÓSCAR JIMÉNEZ GARCÍA 4 
ENRIQUE MILLÁN BUENO 9 
MARÍA ENCARNACIÓN MOCHÓN MARTÍN-MATEOS 11 
ANTONIO MONTERO ALONSO 8 
EDUARDO MUÑOZ GARCÍA 11 
PEDRO JUAN QUIRÓS DE LA HOZ 7 
JESÚS RABANAL TORRES 7 
MIGUEL ANGEL RUIZ GONZÁLEZ 10 
LORENZO URIARTE PÉREZ 3 

 
* En negrita aparecen los clasificados finales. 

En resumen: 
- Categoría A: 16 participantes, 91 ascensiones, 30 cumbres diferentes, 11 clasificados 
finales. 
- Categoría B: 17 participantes, 128 ascensiones, 30 cumbres distintas, 14 clasificados 
finales. 
 
Destacar además el carácter “abierto” de este trofeo que en esta ocasión volvió a contar 
con la participación de montañeros federados pertenecientes a otros clubes y 
sociedades.  
 
        Miguel Ángel Ruiz González 
 
XXIII TROFEO DE ESQUÍ DE MONTAÑA 2021-2022 

En esta nueva edición del trofeo los resultados de los participantes que estuvieron 
dentro del 25% de los metros realizados por el ganador en cada categoría, indispensable 
para clasificarse según el Reglamento, se muestran a continuación: 

CATEGORÍA MASCULINA Metros   CATEGORÍA FEMENINA Metros 
1 Isidoro Domínguez Sotés 42.275  1 Carlota Cañizares Romero  16.353 
2 Francisco Díez Briones 23.119  2 Esther Bango Puente 4.000 
3 José Manuel Cámara López 16.351  3 Gloria Minguito Martín 1.515 
4 Juan Carlos Segura Folch 14.605      
5 Juan José Hidalgo León 11.837      
6 Pedro Mira Mc Williams 10.860      

 
Isidoro Domínguez Sotés 
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XXI TROFEO DE MONTAÑA 2022-2023 

El 30 de septiembre pasado se cerró la XXI edición del Trofeo de Montaña 
correspondiente a la temporada 2022- 23. Fue la de menor número de participantes de 
las últimas temporadas y muy desequilibrada, pues participaron 3 personas en categoría 
femenina y 10 en masculina. Consecuentemente, el número de ascensiones declaradas 
fue bastante menor en esta temporada que en la anterior.  

En la siguiente tabla se dan los datos individualizados de participación y clasificación 

CL
A

SI
FI

C  
CATEGORÍA MASCULINA 

 
PUNTOS OBTENIDOS 

 
ASCENSIONES 

1 MIGUEL ÁNGEL RUIZ GONZÁLEZ 319,524 100 

2 MIGUEL ÁNGEL GARROSA SÁNCHEZ 235,923 69 

3 ENRIQUE MILLÁN BUENO 203.732 67 
4 FRANCISCO GONZÁLEZ GALVE 182.870 59 
5 ANTONIO MONTERO ALONSO 126.585 58 
6 DANIEL GARCÍA GALLEGO 72,428  29 
7 SERGIO MIGUEL MARTÍN 55.717 17 
8 JAVIER GALEGO SAN JOSÉ 42.937 13 
9 FERNANDO PÉREZ GARIJO 8.884 6 
10 JUAN BERLANGA 3.112 1 
 SUBTOTAL 1.251.828  419 

 

CL
A

SI
FI

C 

CATEGORÍA FEMENINA 
PUNTOS 

OBTENIDOS 
ASCENSIONE

S 

1 INMACULADA ÁLVAREZ GARCÍA 126.585 58 
2 PILAR GONZÁLEZ MONTALVO 40.963 12 
3 GLORIA MINGUITO MARTÍN 18.213 7 
 SUBTOTAL 185.761 77 

 

TOTAL 1.437.589 496 
 

La entrega de premios se realizó en nuestra sede social el pasado día 23 de noviembre, 
como un entrañable encuentro montañero. Los participantes fueron obsequiados con 
una medalla y, como ya es tradicional, los tres ganadores de cada categoría recibieron 
la clásica estatuilla del Naranjo de Bulnes. Además, quienes habían conseguido una 
puntuación del 25% o más del máximo alcanzado en su categoría, recibieron un regalo. 
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No se ha iniciado una nueva temporada al estar en estudio por parte de la Directiva la 
conveniencia de seguir con el Trofeo y con qué formato. Debemos reflexionar sobre la 
necesidad del mismo para lograr los objetivos que motivaron su creación: 

“El Trofeo de Montaña “PEÑALARA” se creó con el fin de mantener el impulso 
de la actividad montañera y alpinista de los socios y social y fomentar una cada vez 
mayor y mejor actividad en el deporte de montaña, tanto en número como en calidad 
y compromiso”. 

Esos objetivos son totalmente vigentes y, por lo tanto, propongo a todos los 
socios que estén convencidos de la necesidad de mantener el Trofeo de Montaña 
PEÑALARA, que suscribamos un compromiso de participación regular en el mismo; no 
sería una obligación (si en alguna temporada no se puede participar por cualquier razón 
no pasa nada), sino una encuesta realista sobre la viabilidad de este trofeo. Esto se 
podría realizar abriendo una lista de interesados en la página web de Peñalara. 

Fernando Pérez Garijo 

 

VI TROFEO NUEVAS CUMBRES “MEMORIAL HORACIO MÁRQUEZ” 

La edición de 2023 ha reafirmado la tendencia a la baja en cuanto al número de 
participantes y en cuanto a sus logros.  

Hemos contado con 42 participantes que han ascendido casi 425.000 m de desnivel 
positivo y todos ellos han declarado haber subido a 731 nuevas cumbres. En resumen, 
menor número de participantes que en la edición anterior y menor número de nuevas 
cumbres ascendidas. También menos metros de desnivel positivo acumulado por todos. 

En cuanto a Trofeos otorgados, el palmarés es el siguiente: 14 de Oro para aquéllos que 
han realizado 25 o más nuevas cumbres; 5 de Plata para los que realizaron entre 20 y 
24 cumbres y 11 de Bronce para los que declararon entre 15 y 19 cumbres. En resumen, 
30 de los 42 participantes han obtenido un galardón, repartidos de la siguiente manera: 

Trofeos de Oro: 14 

Apellidos Nombre 
Álvarez García Inmaculada 
Barragán Rabadán Arantxa 
Delgado Pérez Inmaculada 
Garrosa Sánchez Miguel Ángel 
González Galve Francisco 
González Retana Francisco Javier 
Isasi Viñuela María del 

Camino 
Millán Bueno Enrique 
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Apellidos Nombre 
Montero Alonso Antonio 
Muñoz-Repiso 
Izaguirre 

Carlos 

Quiros de la Hoz Pedro Juan 
Rabanal Torres Jesús 
Ruiz González Miguel Ángel 
Ynat Díaz-Delgado José 

 

Trofeos de Plata: 5 

Apellidos Nombre 
Blanco Fernández de Caleya Paloma 
de la Fuente Bueno Almudena 
Domínguez Adrio Germán 
Uriarte Pérez Lorenzo 
Valle Alonso  Manuel 

 

Trofeos de Bronce: 11  

Apellidos Nombre 
Diez Briones Francisco 
González López Raúl 
Guillén Hernández Luis 
Herrera Merino Juan Ángel 
Martínez Ortega Mario 
Mochón Martín-Mateos María Encarnación 
Muñoz García  Eduardo 
Simion Nagy Beatrice Irina 
Torre Cobo Ana 
Ventura Martinez Lydia 
Zapata Cervera María del Carmen 

 

 

Al ser esta edición, la última que de momento se convoca, se otorga un Trofeo de Platino 
excepcional a los participantes que han obtenido trofeos de oro en las seis ediciones 
realizadas. 
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 Trofeos de Platino: 11  

 

Apellidos Nombre 
Álvarez García Inmaculada 
González Galve Francisco 
Isasi Viñuela María del 

Camino 
Montero Alonso Antonio 
Ruiz González Miguel Ángel 
Ynat Díaz-Delgado José 

 

 

En resumen, año tras año se constata un progresivo descenso de la participación, con la 
excepción de la fidelidad de cierto número de socios. A todos los que en algún momento 
han declarado haber subido a nuevas montañas les agradecemos su participación.  

 

José Ynat 

 

 

 

  



59 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

EJERCICIO ECONÓMICO  
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MEMORIA CONTABLE 

Resultado del ejercicio 2023. 

Como el año anterior, hemos seguido con el control de gastos lo más ajustado posible, 
ya que iniciamos el año con unos ingresos reducidos, y fue por ello por lo que se 
incrementó la cuota de socios. 

Los ingresos totales del ejercicio han ascendido a 394.256,59 € mientras que los gastos 
totales ascendían a 388.138,15 €, como diferencia podemos comprobar que el resultado 
del ejercicio ha sido positivo en un importe de 6.118,44 €, lo que representa una mejora 
importante con respecto al ejercicio 2022. 

Este mejor resultado ha sido debido principalmente a la subida de la cuota de socios, 
que nos ha supuesto 73.643 €, cantidad superior al anterior ejercicio. 

Por otro lado, los gastos de Sueldos y Seguridad Social han ascendido a 45.937,84 € 
considerablemente superior a años anteriores, debido a la contratación de Alba para 
colaborar con las tareas secretaría. 

La revista ha sido deficitaria en 7.690,70 €, importe superior a otros años, debido su 
nuevo diseño y a la subida del precio del papel. 

Los ingresos por arrendamiento del albergue de Navacerrada ascendieron a 6.408 € y 
los gastos fueron de 2.042,31 €. 

Los ingresos por arrendamiento del Refugio Giner de la Pedriza ascendieron a 2.221,71 
€ y los gastos fueron de 789,84 €. 

En ambos casos, los gastos se corresponden con los seguros que corren por cuenta de 
nuestra Sociedad. 

Las vocalías han tenido un beneficio total de 38.421,96 €, aportando unos ingresos de 
286.825,53 €, y teniendo unos gastos totales de 248.403,57 €. Sabiendo que el mayor 
importe de estos beneficios se debe a la organización de las carreras por montaña, 
también hay que destacar la aportación a este capítulo de la actividad realizada en Espot 
y a la Ruta Bereber, que dejaron unos buenos ingresos. 

Cabe resaltar el incremento en el gasto en Informática, debido a la actualización que se 
está llevando a cabo tanto en la página web de la Sociedad como a la automatización de 
los procedimientos internos de la oficina, así como de los relativos a la gestión de las 
actividades organizadas por las diferentes vocalías. Una partida importante de este 
gasto ha correspondido a la actualización de la base de datos de nuestros socios, lo que 
además nos permite controlar y agilizar nuestra relación con los bancos a la hora de 
emitir los recibos de las cuotas de socios. 

Balance del ejercicio correspondiente al año 2023. 

El saldo bancario a 31 de diciembre ascendía a 43.840,54 €.  
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Al cierre de este ejercicio manteníamos un saldo neto de 30.040,54 € en bancos, cifra 
resultante de la diferencia entre el activo corriente del balance, titulado como “Efectivo 
y otros activos líquidos equivalentes” que ascendía a 43.840,54 €, y el que figura en el 
pasivo corriente, titulado como “Otras deudas a C.P.”, que ascendía a 13.800 €.  
       

Carlos Fernández Navarro 
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BALANCE DE SITUACIÓN A 31 DE DICIEMBRE DE 2023 

 

 

 

 

 

 

  

 ACTIVO NO CORRIENTE 449.353,11 PATRIMONIO NETO    513.656,49

         INMOVILIZADO INTANGIBLE        5.097,71 Fondos propios 513.656,49
Aplicaciones informáticas 8.799,24          Fondo Social 635.544,57
Amortiz. Acumulada de inmov. Intangible -3.701,53             Fondo Social 635.544,57

          INMOVILIZADO MATERIAL 432.705,40 EXCEDENTES EJERC. ANTERIORES -128.006,52
Terrenos y bienes naturales 141.247,93          Resultado del ejercicio (excedente) 6.118,44
Construcciones 264.790,66
Otras instalaciones 62.783,92 PASIVO CORRIENTE 33.285,02
Mobiliario 76.212,12          Deudas a C/P 13.800,00
Equipos para procesos de información 18.222,83             Otras deudas a C/P 13.800,00
Otro inmovilizado material 41.003,71          Acreedores ciales. y otras ctas. a pagar 19.485,02
Amortiz. Acumulada de inmov. Material -171.555,77             Proveedores 11.271,52

            Acreedores prestaciones de servicios 483,99
         INVERSIONES FINANCIERAS A L/P 11.550,00             Hacienda pública, conceptos fiscales 6.511,35

Fianzas a Largo Plazo 11.550,00             Organismos de la Seguridad Social 1.218,16

ACTIVO CORRIENTE                         97.588,40 TOTAL PATRIMONIO NETO Y PASIVO 546.941,51
         Existencias                          38.517,99
         Clientes              615,39
         Deudores y otras cuentas a cobrar 14.548,70

Deudores 8.174,05
Hacienda pública 6.374,65

         Inversiones financieras C/P 65,78
         Periodificaciones a C/P 0,00
         Efectivo y otros activos liq.equivalentes 43.840,54

Banco y caja 43.840,54

TOTAL  ACTIVO 546.941,51
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CUENTA DE PÉRDIDAS Y GANANCIAS A 31 DE DICIEMBRE DE 2023 

 

INGRESOS GASTOS

INGRESOS GENERALES 84.067,35 GASTOS GENERALES 68.743,12
a) Cuotas de socios 73.643,00 a) Sueldos y Seguridad Social 45.937,84
a) Cuotas de entrada de socios 0,00 b) Asesoramientos  y servicios profesionales4.764,00
b) Subvenciones 7.000,00 c) Material de oficina 1.433,29
c) Donativos 0,00 d) Gastos financieros 4.961,14
d) Venta de libros y productos para la venta 650,67 e) Seguro accidentes en actividades 2.734,61
e) Entradas cine, camisetas 0,00 f) Seguro responsabilidad civil 2.063,18
f) Subvención FEDME 1.523,00 g) Administración general 829,72
g) Seguro día 1.025,00 h) Otros gastos generales 1.634,59
h) Ingresos financieros 0,00 i) Compras libros, revistas y varios 0,00
i) Ingresos excepcionales 225,68 j) Subvención licencias federativas 160,00

k) Variación existencias 0,00
l) Gastos excepcionales 4.224,75
m) Bonificación equipaciones 0,00

GASTOS DOMICILIO SOCIAL 45.734,61
a) Limpieza 2.815,97
b) Teléfono e internet 1.602,02
c) Informática dominio 8.084,95
d) Gastos comunidad 4.221,30
e) Electricidad 2.497,56
f) Impuestos 24.964,73
g) Seguro multirriesgo oficinas 982,94
h) Seguridad 565,14
i) Mantenimiento y reparaciones 0,00

INGRESOS REVISTA 14.734,00 GASTOS REVISTA 22.424,70
a) Suscripciones de socios 14.716,00 a) Gastos distribución 3.889,70
b) Suscripciones externas 18,00 b) Maquetación, impresión y encuadernación18.535,00
c) Venta de revista 0,00

ALBERGUE PUERTO NAVACERRADA 6.408,00 ALBERGUE PUERTO NAVACERRADA 2.042,31
Arrendamiento 6.408,00 Seguros 2.042,31

REFUGIO GINER DE LOS RIOS 2.221,71 REFUGIO GINER DE LOS RIOS 789,84
Arrendamiento 2.221,71 Seguros 789,84

ACTIVIDADES SOCIALES Y VOCALÍAS 286.825,53 ACTIVIDADES SOCIALES Y VOCALÍAS 248.403,57
a) Actividades Sociales 2.506,00 a) Actividades Sociales 3.060,47
b) Actividades infantiles 4.345,00 b) Actividades infantiles 3.381,82
c) Bicicleta de Montaña 13.821,62 c) Bicicleta de Montaña 13.631,45
d) Carreras por Montaña 143.656,42 d) Carreras por Montaña 113.375,24
e) Cultura, biblioteca y documentación 490,00 e) Cultura, biblioteca y documentación 3.355,00
f) Escuela de Montaña 2.861,25 f) Escuela de Montaña 2.831,56
g) Esquí de Fondo 0,00 g) Esquí de Fondo 0,00
h) Esquí de Montaña 44.279,40 h) Esquí de Montaña 41.971,59
i) Esquí Alpino 27.781,04 i) Esquí Alpino 25.489,10
j) Excursionismo 14.040,00 j) Excursionismo 10.752,50
k) Grupo de Alta Montaña 1.185,00 k) Grupo de Alta Montaña 1.706,23
l) Jóvenes 683,00 l) Jóvenes 1.054,54
m) Montaña 31.176,80 m) Montaña 27.794,07

TOTAL INGRESOS 394.256,59 TOTAL GASTOS 388.138,15

BENEFICIO DEL EJERCICIO 2023 6.118,44
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PRESUPUESTO AÑO 2024 

 

 

  

INGRESOS GASTOS

INGRESOS GENERALES 94.450,00 GASTOS GENERALES 75.190,00
a) Cuotas de socios 85.000,00 a) Sueldos y Seguridad Social 52.800,00
a) Cuotas de entrada de socios 0,00 b) Asesoramientos  y servicios profesionales 4.900,00
b) Subvenciones 6.000,00 c) Material de oficina 1.580,00
c) Donativos 0,00 d) Gastos financieros 5.100,00
d) Venta de libros y productos para la venta 750,00 e) Seguro accidentes en actividades 2.900,00
e) Entradas cine, camisetas 0,00 f) Seguro responsabilidad civil 2.400,00
f) Subvención FEDME 1.500,00 g) Administración general 910,00
g) Seguro día 1.200,00 h) Otros gastos generales 1.800,00
h) Ingresos financieros 0,00 i) Compras libros, revistas y varios 0,00
i) Ingresos excepcionales 0,00 j) Subvención licencias federativas 200,00
j) Lotería k) Variación existencias 0,00

l) Gastos excepcionales 2.600,00
m) Bonificación equipaciones

GASTOS DOMICILIO SOCIAL 50.250,00
a) Limpieza 3.300,00
b) Teléfono e internet 1.950,00
c) Informática dominio 10.000,00
d) Gastos comunidad 4.600,00
e) Electricidad 3.000,00
f) Impuestos 25.300,00
g) Seguro multirriesgo oficinas 1.200,00
h) Seguridad 600,00
i) Mantenimiento y reparaciones 300,00

INGRESOS REVISTA 15.440,00 GASTOS REVISTA 23.100,00
a) Suscripciones de socios 15.260,00 a) Gastos distribución 4.100,00
b) Suscripciones externas 180,00 b) Maquetación, impresión y encuadernación 19.000,00
c) Venta de revista 0,00

ALBERGUE PUERTO NAVACERRADA 6.600,00 ALBERGUE PUERTO NAVACERRADA 2.100,00
Arrendamiento 6.600,00 Seguros 2.100,00

REFUGIO GINER DE LOS RIOS 2.290,00 REFUGIO GINER DE LOS RIOS 790,00
Arrendamiento 2.290,00 Seguros 790,00

ACTIVIDADES SOCIALES Y VOCALÍAS 280.450,00 ACTIVIDADES SOCIALES Y VOCALÍAS 247.800,00
a) Actividades Sociales 2.500,00 a) Actividades Sociales 3.000,00
b) Actividades infantiles 4.400,00 b) Actividades infantiles 4.200,00
c) Bicicleta de Montaña 14.600,00 c) Bicicleta de Montaña 13.800,00
d) Carreras por Montaña 145.000,00 d) Carreras por Montaña 122.000,00
e) Cultura, biblioteca y documentación 500,00 e) Cultura, biblioteca y documentación 500,00
f) Escuela de Montaña 3.150,00 f) Escuela de Montaña 3.000,00
g) Esquí de Fondo 0,00 g) Esquí de Fondo 0,00
h) Esquí de Montaña 21.700,00 h) Esquí de Montaña 20.000,00
i) Esquí de pista 42.300,00 i) Esquí de pista 40.000,00
j) Excursionismo 13.000,00 j) Excursionismo 10.500,00
k) Grupo de Alta Montaña 2.200,00 k) Grupo de Alta Montaña 1.800,00
l) Jóvenes 1.100,00 l) Jóvenes 1.000,00
m) Montaña 30.000,00 m) Montaña 28.000,00

TOTAL INGRESOS 399.230,00 TOTAL GASTOS 399.230,00
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INFORME DEL CONSEJO DE DIRECCIÓN 

El secretario general pone en conocimiento de la Asamblea General el preceptivo 
informe del Consejo de Dirección sobre la Memoria 2023 de actividades y la dación de 
cuentas. 

ASISTENTES 

• Javier Garrido Garrido 

• Luis Fernando Albert Santonja 

• Rafael Doménech Gironi 

• Carlos Muñoz-Repiso Izaguirre  

• Pedro Nicolás Martínez  

• Carlos Soria Fontán  

Excusa su presencia José Luis Hurtado Alemán. 

El día 1 de abril de 2024, a las 18:00 horas, por medios telemáticos se reúne el Consejo 
de Dirección de la RSEA Peñalara. 

Preside la reunión don Javier Garrido, que lo es de la Sociedad, y actúa como secretario 
don Pedro Nicolás, como asistente no presidente de menor edad. 

El presidente Garrido da la bienvenida a los asistentes. 

A continuación, el presidente recuerda la obligatoriedad de presentar el informe del 
Consejo de Dirección en la próxima Asamblea General de la Sociedad que tendrá lugar 
a finales del presente mes y agradece las diferentes aportaciones realizadas en la 
Memoria Anual que se les envió con anterioridad a esta reunión.  

Acto seguido Javier Garrido informa de los trámites que se están llevando a cabo para 
obtener el reconocimiento de Peñalara cono Asociación de Utilidad Pública, para lo cual 
entre otros requerimientos esta iniciativa se debe votar y aprobar en la Asamblea de 
Socios. El Consejo valora positivamente y muestra su apoyo a dicho objetivo. 

Posteriormente se abre un debate sobre la decisión de la Junta, que no se cuestiona en 
sí, sobre el reconocimiento con medallas al mérito a los directivos de la Sociedad al 
acabar su labor. Carlos Muños Repiso opina que esto es una decisión soberana de la 
Junta y que no ve necesario elevarlo a información a la Asamblea. Otros miembros, al 
margen de estar o no de acuerdo con la decisión, piensan que sí parece procedente 
informar para evitar malentendidos.  

En similar sentido se pronuncia el presidente Garrido respecto al emblema de la 
Sociedad el cual va a experimentar algunos pequeños cambios para adaptarlo mejor a 
su uso digital. 
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El expresidente Doménech ruega se considere la posibilidad de adelantar una jornada la 
fecha de la Asamblea por coincidir, en la prevista del 25 de abril, con una entrega de 
premios de otra Sociedad en Madrid en la que se agasaja a miembros del Club Vasco de 
Camping, club hermanado con Peñalara, y a un miembro de honor de nuestra Sociedad. 
El presidente comenta que lo consultará con la Junta Directiva. 

Varios miembros del Consejo piden que en la lista de componentes del mismo que 
aparece en la Memoria Anual se sitúe en primer lugar al presidente de la Sociedad y al 
resto en estricto orden alfabético. Se acepta. 

Luis Fernando Albert se interesa por la inexistencia de una partida de gasto en la 
adquisición de libros y revistas. El presidente le explica que no se ha considerado 
necesaria pues siguen llegando bastantes publicaciones debido a intercambios con 
nuestra revista y a donaciones de editoriales, pero que, de considerarse necesario, se 
podrían realizar esas compras sin problemas contables. 

Rafael Doménech pide que si es posible se cambie el término negativa que aparece en 
la Memoria por uno menos taxativo en lo referente a la postura del Centro Excursionista 
de Cataluña a lograr un acuerdo de hermanamiento con el Club Vasco de Camping y la 
propia sociedad Peñalara. El presidente toma nota. 

El presidente informa del acuerdo de colaboración firmado con Cruz Roja Española. 

El exvicepresidente Carlos Soria felicita a la Junta Directiva y a Peñalara en general por 
la mucha, buena e interesante actividad realizada. 

Luis Fernando Albert, socio vitalicio, comenta que algún socio le ha expresado que en 
otras sociedades montañeras se hace una gran labor en sus vocalías infantiles. Se trata 
del asunto y se expone por parte del presiente y el expresidente Nicolás que la labor de 
la actual vocalía infantil es muy positiva y tiene un gran reconocimiento por un amplio 
colectivo de padres. Se explica que no todas las sociedades tienen la misma edad media 
y composición social, pero que en general la vocalía infantil organiza y lleva a efecto una 
labor admirable. Quizás las posibles quejas se deban a no conocer bien dichas 
actividades. Sin embargo, y una vez expresada esta opinión, varios miembros del 
Consejo comentan que hemos de estar abiertos a observar lo mucho bueno que se hace 
en otras sociedades y aprender de ello. 

Varios miembros del Consejo ruegan al presiente Garrido que articule el procedimiento 
que considere mejor para que las plazas de socios vitalicios de este Consejo se cubran 
intentando que los elegidos por este colectivo puedan asistir a las reuniones del Consejo 
de Dirección. 

Por último, Javier Garrido recuerda que en la próxima Asamblea se votará la 
desaparición de la cuota de entrada y solicita la opinión de los miembros del Consejo. 
Todos dan esta medida por positiva. 

En mérito de todo lo anterior, el Consejo de Dirección emite el siguiente. 
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I N F O R M E 

Leídos el acta y el informe, y encontrados conformes, se aprueban por unanimidad; con 
la firma del secretario y el visto bueno del presidente del Consejo de Dirección. A las 
19:30 horas del día arriba indicado. 

 

 

 

 

              Secretario:                                                                                    Presidente: 

      Pedro Nicolás Martínez                                                              F. Javier Garrido Garrido 
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ACTAS 
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ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS 2023 

Conforme a los estatutos sociales de la R.S.E.A. Peñalara se realiza la Asamblea General 
Ordinaria de Socios en la sede social, C/de la Aduana 17 de Madrid, hoy jueves 20 de 
abril de 2023, a las 18,30 horas en primera convocatoria y 19,00 horas en segunda 
convocatoria.   
 
Preside la Asamblea el presidente de la Sociedad, Javier Garrido Garrido. 
 
La Asamblea da comienzo a las 19, 00 horas en segunda convocatoria, con el siguiente 
orden del día. 
 
ORDEN DEL DÍA: 

1. Saludo e informe del presidente. 
2. Lectura del informe preceptivo del Consejo de Dirección. 
3. Aprobación, si procede, del acta de la anterior Asamblea General Ordinaria, 

celebrada el día 21 de abril de 2022.  
4. Informe de la Secretaría General.  
5. Lectura y aprobación, en su caso, de la Memoria de Actividades del año 2022. 
6. Discusión y aprobación, en su caso, de las propuestas presentadas por la Junta 

Directiva y de las reglamentariamente presentadas por los socios. 
7. Discusión y aprobación, en su caso, de las cuentas del ejercicio económico del 

año 2022 y presupuesto del año 2023.  
8. Relevo en la secretaría general de Peñalara. 
9. Ruegos y preguntas. 

 

Socios asistentes: 

Aizpurúa Garzón, José Ignacio (17794); Álvarez García, María Luisa Inmaculada (17221); 
Álvarez García, Fernando (22359); Arribas Martínez, Tomás (20629); Arribas Quer, Mary 
Carmen (19691); Barragán Rabadán, Arántzazu (21426), Bel- Lan Ballester, Alejandro 
(22229); Blanco Fdez De Caleya, Paloma (16347); Blas Torrecilla, José Manuel (20114); 
Cámara López, Diego Fernando (17729); Cámara López, José Manuel (17730); Campos 
Leza, Manuel (21573); Chico Domínguez, Fernando (19880); Conde Boal, Ezequiel 
(17849); Corral Jiménez, Ángel Pablo (19798); Corrales Arenal, Jesús (18643); Cortés 
Cerezo, José Luis (11449); Cotillas Alonso, Fernando (21912); Díez Briones, Francisco 
(16459); Doménech Gironi, Rafael (16339); Durán Aceitero, Nieves (15653); Escolar 
Márquez, Ángel Manuel (22660); Escrivá Ferreiro, Rosa Ana (20180); Fernández Navarro, 
Carlos (20827); Ferrer Signes, María Jesús (19996); Garabatos Casas, Emilio (19113); 
García García, Inmaculada (21311); García Gil, Santiago (20537); Garrido Garrido, 
Francisco Javier (20376); Gómez-Villaboa Mandri, Carlos (19275); González Galve, 
Francisco (19148); Gonzalo Misol, Ignacio (17596); Guerrero Barroso, Antonio (18086); 
Gutiérrez Pérez, José Antonio (20991); Hebrero Rodríguez, Juan (21559); Hernando 
Bailón, José Luis (22110); Herrero Moya, Juan (19000); Herrero Sánchez, Aníbal (19690); 
Hidalgo León, Juan José (16171); Iglesias Herránz Manuel (22179); Lapeña Padilla, Emilio 
(18386); Leiva Oliete, Enrique (20437); Lomas Fernández, Miguel Ángel (21053); Luis 
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Yagüe Sánchez, Jose Ramón (17887); Martínez Flechoso, Alberto (22188); Mayor Corral, 
Elisa (19999); Minguito Martín, Gloria (19655); Mira Macwilliams, Pedro (19516); 
Monroy López, Miguel Ángel (21477); Montero Alonso, Antonio (17220); Muñoz García, 
Eduardo (20158); Muñoz- Repiso Izaguirre, Carlos (16346); Nicolás Martínez, Pedro 
Manuel (17557); Ortega Cantero, Nicolás (22692); Palomares Martínez, Paloma (21905); 
Palomo Álvarez, José Luis (20861); Paz Cañaveras, José Luis (22821); Pérez Garijo, 
Fernando (20798); Puerta Arias, Antonio (22144); Quesada Valdés, José Ramón (14955); 
Rey Tadeo, Mauro (17732); Riaño Tamames, Antonio (15910); Rodríguez Delgado, 
Alfredo (14151); Rodríguez Molina, María Jesús (21052); Rodríguez Rodríguez, Ángel 
Luis (21851); Rodríguez Vidal, Rafael (21770); Rubayo Martínez, Soledad (21012); Ruiz 
González, Miguel Ángel (21436); Sánchez Fernández, Rafael Carlos (21742); Sánchez 
Ruiz, Javier (22286); Sanjaime Blas, Fernando (22461); Sanz Sánchez, Arsenio Jesús 
(21673); Tomás Pascual, Manuela (21487); Torre Cobo, Ana María (21525); Vázquez 
Castro, Jesús (18834); Yelmo Fernández, María Teresa (20339); Ynat Diaz-Delgado, José 
(21166); Zapata Cervera, María del Carmen (20153). 

TOTAL DE SOCIOS PRESENTES: 79. 

 

Punto 1º del orden del día. Saludo e informe del presidente.  

Saluda el presidente a los socios asistentes y les informa que el que desee tener la 
Memoria 2022 encuadernada puede pedirla tras la Asamblea. Así mismo, explica el 
presidente por qué no está permitida la delegación de voto. 
 
A continuación, procede a leer su informe: 
 
Queridos socios, el año 2022 ha sido un año especial por la finalización de la    pandemia 
y la reanudación de forma plena de nuestras actividades. 

En abril fui elegido presidente y me propuse dar continuidad a todo lo bueno conseguido 
por la anterior Junta Directiva e innovar en aquellas áreas que desde mi opinión podrían 
mejorar con un nuevo enfoque. 
 
De esta forma propuse la creación de nuevas vocalías que impulsaran la participación 
del mayor número de socios, incluso aquellos que se muestran menos activos. A día de 
hoy contamos con las nuevas vocalías de escalada, la de marcha nórdica y la de esquí 
alpino, que ya están desarrollando actividades muy atractivas. 
 
Además, con el empuje del nuevo equipo directivo, estamos realizando un esfuerzo en 
comunicar mejor lo que es la RSEA Peñalara. Por ello, hemos cambiado la imagen 
corporativa y el estilo de comunicación y nuestra presencia en las redes se incrementa 
cada día. 
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Según el calendario oficial, durante el año 2022 realizamos un total de 91 actividades 
entre deportivas, culturales y medioambientales y en el presente año tenemos 
planificadas en calendario un total de 132 actividades, sin contar los cursos que realiza 
nuestra escuela de montaña. La organización de todas estas actividades requiere de un 
esfuerzo tremendo que es soportado, además de por los voluntarios y vocales, por 
nuestra oficina, que de forma ejemplar viene siendo gestionada por nuestra responsable 
de la oficina, Soledad Rubayo, y por nuestro secretario general, José Manuel Cámara. 
Pero debo comunicar que estamos a punto de “morir de éxito”, o sea, nuestra oficina 
necesita una renovación para poder soportar el incremento tanto de socios como de 
actividades propuestas. Por esta razón estamos estudiando diferentes soluciones que 
permitan responder a estas necesidades de forma ágil y eficiente, siempre teniendo en 
cuenta que nuestro principal objetivo es conseguir que todos los socios que deseen 
participar en cualquier tipo de actividad se sientan cómodos a la hora de concretar su 
participación. 

De todas estas actividades se da cuenta en los informes de cada vocalía, que se recogen 
en esta memoria, por esta razón no me extenderé en su pormenorización, pero sí 
considero dignos de mención algunos acontecimientos sociales ocurridos durante el año 
2022. 
 
Durante el primer trimestre, y aun bajo la presidencia de Pedro Nicolás, tuvo lugar el 
acto de donación de nuestro archivo documental a la Biblioteca Regional Joaquín 
Leguina de la Comunidad de Madrid, con lo que quedó cerrada la excelente labor 
realizada durante años por nuestro querido Miguel Tébar, que contó con la inestimable 
colaboración de su pareja, Manuela Tomás. 
 
La misma Biblioteca albergó una exposición sobre las primeras expediciones 
extraeuropeas del alpinismo madrileño en la que tuvieron especial protagonismo varios 
de nuestros socios, entre ellos el propio Pedro Nicolás y Raúl Martín, que fueron los 
comisarios de la exposición. 

También durante estos meses se publicó el libro de nuestro socio Victor Luengo sobre 
los Picos de Europa, una importante y documentada aportación al conocimiento de esas 
queridas montañas y sobre el papel que en ellas han jugado los alpinistas peñalaros. 

Gracias a la perseverancia de nuestro secretario general, José Manuel Cámara, y a la 
colaboración de un buen número de socios voluntarios, se terminaron las reparaciones 
en nuestra sede de los desperfectos originados por la inundación proveniente de un 
vecino del inmueble.    
 
Después de varios intentos, conseguimos que la renovación de los Estatutos, aprobada 
en Asamblea Extraordinaria, fueran admitidos por la Comunidad de Madrid. 
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El año 2022 fue el del centenario de la fundación de la FEDME. En la preparación de las 
celebraciones nuestra Sociedad tuvo una presencia relevante en las figuras de Pedro 
Nicolás, Carlos Muñoz-Repiso, Tomás Arribas, Antonio Guerrero, Miguel Tébar, 
Sebastián Álvaro y Eduardo Martínez de Pisón. Esto es de justicia, pues es de todos 
conocido que fue la RSEA Peñalara una de las organizaciones impulsoras de la creación 
de la Federación Española de Alpinismo, precursora de la actual FEDME. 

Esta importancia fue reconocida en la gala anual de la FEDME celebrada el mes de 
diciembre pasado, en la que se entregó a nuestra Sociedad un premio que así lo acredita. 

La actividad cultural ha sido muy extensa. El ciclo Bernaldo de Quirós, la exhibición de 
películas en nuestra sede, nuestro patrocinio del Mendi Festival de cine, entre otros, 
han atraído a un elevado número de socios y no socios, pues es nuestro interés que 
todas nuestras actividades se abran al conjunto de la sociedad madrileña y por extensión 
a la sociedad española. 

También cabe destacar que el buen funcionamiento del hermanamiento con el Club 
Vasco de Camping Elkartea, nos ha llevado a plantear al Centro Excursionista de 
Cataluña su adhesión a dicho hermanamiento. Me complace decir que en el momento 
de escribir estas líneas la dirección del CEC ha confirmado que acepta formar parte de 
esta alianza que une a tres de las Sociedades montañeras más representativas de España 
en una unión que sin duda será beneficiosa para todos los socios y simpatizantes de 
dichas Sociedades. 
 
Aunque, como he comentado anteriormente, todas las actividades están recogidas en 
la presente memoria, quiero resaltar en el ámbito deportivo el éxito de la expedición al 
Denali organizada por el presidente del Grupo de Alta Montaña, Mariano Frutos, pues 
los doce expedicionarios que participaron en ella coronaron la cumbre en muy pocos 
días.  
 
En este orden de cosas, también informo de la finalización de la primera promoción del 
Grupo de Tecnificación Alpina, que durante dos años ha formado a siete de nuestros 
jóvenes de manera exitosa. En el momento de escribir estas líneas estamos dando los 
últimos toques al formato de la nueva promoción de este grupo que resolverá alguno 
de los problemas de financiación que presentó la anterior promoción. Si la planificación 
se cumple en el momento de leer estas líneas ante todos vosotros, se habrá abierto ya 
la inscripción para el “GTA 2023/2024”. 
 
Por último, quiero hacer una breve referencia a nuestra situación financiera. Como 
podréis comprobar en el informe financiero que se incluye en esta memoria, el año 2022 
ha finalizado con pérdidas. No son muy cuantiosas pero este hecho nos obliga a 
proponer una subida de la cuota que pagamos todos los socios. Soy consciente de que 
esta medida, en el caso de salir aprobada en esta asamblea, puede hacer que algunos 
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de nuestros socios se replanteen su continuidad en el club, pero espero que todos 
entendamos la necesidad de tomarla. 

Estamos trabajando para mejorar la administración de nuestra Sociedad con la intención 
de seguir creciendo en el ofrecimiento de actividades de todo tipo, deportivas, 
culturales, sociales y de medioambiente, no sólo para nuestros socios sino para el 
conjunto de la sociedad española, pues este fue el deseo expresado por nuestros 
fundadores, hace ahora 110 años, y así está recogido en nuestro ideario. Pero para 
conseguirlo necesitamos mejorar en lo posible la situación de nuestra oficina. 

La aprobación del incremento en las cuotas nos permitirá contratar de forma 
permanente a una persona para ayudar en las labores administrativas de nuestra 
oficina, con la lógica agilización de todos los trámites relacionados con nuestras 
actividades, que como ha quedado dicho crecen de manera muy importante. Así mismo 
nos permitirá mantener las subvenciones actuales a determinados colectivos de socios, 
generalmente jóvenes, y acometer algunas nuevas que van surgiendo según aumenta el 
número de socios. Y, por último, nos permitirá seguir invirtiendo en las necesarias 
mejoras informáticas que en este momento ya son acuciantes. 

Pretendemos con todo ello que la RSEA Peñalara sea percibida por nuestros 
conciudadanos como una Sociedad abierta a todos, que apuesta por un futuro más 
respetuoso con la naturaleza y acorde con los “Objetivos de Desarrollo Sostenible”, 
establecidos en 2015 por la Asamblea General de las Naciones Unidas. 
 
Y ya para ir finalizando, quiero resaltar que este año se cumplen 110 años de nuestra 
fundación, razón por la cual estamos realizando una serie de actividades que nos 
recuerdan esta efeméride, por lo que os invito a todos a que participéis en todas ellas.  
 
No puedo terminar sin tener un cariñoso recuerdo hacia todos los socios que fallecieron 
durante el año 2022, entre los que se encuentran Isabel Izaguirre, Antonio Pérez Llorca 
y muy especialmente hacia nuestro muy querido amigo Miguel Tébar con el que 
compartí sus últimos momentos mientras escalábamos en los Galayos.  

También quiero agradecer en nombre de toda la Junta Directiva a todos los voluntarios 
que hacen posible que esta Sociedad mantenga un nivel tan alto de actividad por su 
compromiso, y a todos vosotros por asistir a esta asamblea y por el apoyo que nos 
brindáis en nuestra gestión. 

Muchas gracias y abrazos cordiales para todos. 

 
                                                                               Javier Garrido Garrido 

                                                                                    Presidente de la R. S. E. A. Peñalara 
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Punto 2º del orden del día. Lectura del informe preceptivo del Consejo de Dirección. 
 

El secretario general pone en conocimiento de la Asamblea General el preceptivo 
informe del Consejo de Dirección sobre la Memoria 2021 de actividades y la dación de 
cuentas, procediendo a su lectura. 

ASISTENTES 

 Javier Garrido Garrido 
 Rafael Doménech Gironi 
 Luis Fernando Albert Santonja 
 Carlos Muñoz-Repiso Izaguirre (por vía telemática) 
 Pedro Nicolás Martínez 

Excusa su presencia José Luis Hurtado Alemán. 

En Madrid, el día 10 de abril de 2023, a las 18:00 horas, en el domicilio social de la RSEA 
Peñalara, sito en Aduana, 17, se reúne el Consejo de Dirección. 

Preside la reunión don Javier Garrido, que lo es de la Sociedad, y actúa como secretario 
don Pedro Nicolás, como asistente no presidente de menor edad. 

El presidente Garrido da la bienvenida a los asistentes. 

A continuación, se trata del reconocimiento especial mediante una placa al alpinista del 
GREIM Bernabé Aguirre López por su labor en memoria de Teógenes Díaz en la fuente 
cercana el refugio Delgado Úbeda del Urriello, en los Picos de Europa, haciendo ver que, 
a pesar de su encomiable labor y las deferencias que dispensa a Peñalara la placa es lo 
procedente, pues se ha llegado a pensar en una medalla, pero este reconocimiento ya 
lo tuvo en forma de Medalla de Oro en 2003, por lo que la placa parece lo adecuado. 
Todos lo entienden y así se acepta. 

Acto seguido se aclaran algunas dudas respecto a la Memoria Anual que planteó 
mediante correo el expresidente Muñoz-Repiso. 

En primer lugar, la subvención concedida por el Ayuntamiento de Navacerrada por 
nuestra actividad del GTP. Garrido relata las vicisitudes burocráticas que han ido 
surgiendo tras la concesión inicial, pero que afortunadamente ya se han podido resolver. 
En estos momentos ya se está a la espera del cobro de dicha subvención que asciende a 
un total de 7.000 €. 

Respecto al capítulo de publicidad de la revista Peñalara se explica que la que aparece 
en la propia revista lo es a cambio de contraprestaciones que hacen los anunciantes en 
diversas formas, como rebajas en comercio, ayudas a las actividades, etc., pero no 
mediante ingresos en efectivo. 

También se interesaba Carlos Muñoz-Repiso por los gastos financieros que, según 
contabilidad mostrada en la Memoria, asciende a 7.772,82 €. El presidente Garrido 
explica que unos 1.000 € se deben a las comisiones de los pagos mediante tarjetas de 
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crédito. El resto es debido a las deducciones que aplican los bancos en los casos de los 
recibos de las cuotas sociales que son devueltos, que incluyen el montante de los 
propios recibos cobrados, razón por la que esa cantidad es tan abultada. 

En cuanto a la pregunta sobre los 2.486 € que aparecen en el balance como gastos por 
seguros son los relativos a los que se contratan para las carreras.  

En cuanto a las cifras relacionadas con la Escuela de Montaña y el desfase entre los 3.845 
€ de ingresos y los 11.308 € de gastos se deben a los pagos de las subvenciones para las 
enseñanzas y desarrollo de actividades del Grupo de Tecnificación Alpina. 

Otra cuestión sobre la que Carlos mostró interés fue la elevada cuantía de los impuestos 
abonados por la Sociedad, que se eleva aproximadamente a 25.000 €. Garrido explica 
que esto se debe a una forma distinta, y obligatoria en la actualidad, de contabilizar el 
IVA, lo que sumado a los IBIS y al impuesto de sociedades, alcanza esa respetable suma.  
Por si solo el IVA ya supone unos 21.000 €. 

Tras estas aclaraciones el Consejo debate sobre el incremento de cuotas que la Directiva 
va a proponer a la Asamblea de Socios. Tras distintas intervenciones se comprende y 
apoya por unanimidad esta medida, entre otras razones por que no se han 
incrementado dichas cuotas desde hace 36 años y por propiciar así la subsanación de 
los pequeños déficits que muestra nuestro balance financiero actual. 

En mérito de todo lo anterior, el Consejo de Dirección emite el siguiente. 

I N F O R M E 

Leídos el acta y el informe, y encontrados conformes, se aprueban por unanimidad; con 
la firma del secretario y el visto bueno del presidente del Consejo de Dirección. A las 
19:00 horas del día arriba indicado. 

   
   

              Secretario:                                                                                     Presidente: 

      Pedro Nicolás Martínez                                                               Javier Garrido Garrido  
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Punto 3º del orden del día. Aprobación, si procede, del acta de la anterior Asamblea 
General Ordinaria, celebrada el día 21 de abril de 2022.  

 
El secretario general pregunta a los asistentes a la Asamblea si es necesario leer el acta 
de la Asamblea General Ordinaria de socios anterior de fecha 21 de abril de 2022. 
 
Hay unanimidad en que no se considera necesario leerla y se vota su aprobación 
unánime por los asistentes. 
 
Punto 4º del orden del día. Informe de la Secretaría General.  

 
A fecha 31 de diciembre de 2022 el número de socios asciende a 1.557 (diez más que en 
2021). 

Durante el pasado año se ha producido un total de 110 altas y 100 bajas (8 por 
fallecimiento, 20 por falta de pago y 72 a petición propia). 

Distribución de socios por tipología 

o De Honor  8 
o De Mérito  7 
o Vitalicios  38 
o Numerarios  1.504 

 
Distribución de los socios por segmentos de edad 

La edad media de nuestros socios ha bajado ligeramente con respecto a la del año 
anterior, siendo de 48,4 años (49,8 años en 2021).  

 

Licencias deportivas de montañismo 

Las licencias deportivas tramitadas por nuestra Sociedad en el año 2022 y expedidas por 
la Federación Madrileña de Montañismo han sido 682 (en 2021 670), desglosadas de la 
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siguiente manera: 

 Infantiles: 39 (20 femeninas y 19 masculinas) 
 Juveniles: 12 (7 femeninas y 5 masculinas) 
 Adultos:  631 (158 femeninas y 473 masculinas) 

 
Punto 5º del orden del día. Lectura y aprobación, en su caso, de la Memoria de 
Actividades del año 2022.  

 
El secretario general pregunta a los asistentes a la Asamblea si se considera necesario 
leer el contenido completo de la Memoria 2022 ya que todos los socios la han recibido 
por correo electrónico con anterioridad. 
 
La opinión unánime de los socios presentes es que no es necesaria su lectura y la misma 
se aprueba por unanimidad. 
 
Punto 6º del orden del día. Discusión y aprobación, en su caso, de las propuestas 
presentadas por la Junta Directiva y de las reglamentariamente presentadas por los 
socios.  

 
Por la Junta Directiva: 
 
1. Aumento de las cuotas sociales. Dada la actual situación económica de nuestra 

Sociedad, se presenta para su aprobación por la Asamblea General, un aumento de 
las cuotas sociales para su entrada en vigor desde el segundo semestre de 2023. El 
aumento propuesto se refiere sólo a las cuotas correspondientes a los socios 
mayores de 25 años. En este rango, actualmente se pasan dos recibos al año por 
valor de 25 euros para los socios residentes en la Comunidad de Madrid y de 12,50 
euros para los socios que no residen en esta Comunidad. Nuestra propuesta es que 
cada recibo aumente en 10 euros para los residentes en Madrid y en 5 euros para 
los residentes fuera de nuestra Comunidad Autónoma. El cambio propuesto no 
altera el resto de las cuotas ni el importe de la revista. 
 
Toma la palabra Javier Garrido para defender la propuesta informando de la 
situación financiera del club, del aumento tan elevado de los costes derivados del 
mantenimiento del local, pagos del sueldo de nuestra secretaria, etc. cuando el 
último aumento apreciable de las cuotas data de 1987 y desde entonces el IPC ha 
subido un 195%. Además, explica las nuevas necesidades que se derivarán de la 
informatización del club y del nuevo costo de la persona ahora contratada para 
labores de secretaría. Detalla más consideraciones al respecto y pide a los 
concurrentes que sean conscientes de la importancia de la medida propuesta para 
la viabilidad económica de nuestra Sociedad. 
 
No habiendo intervenciones de los socios, se pasa a votar el aumento de cuotas 
propuesto por la Junta Directiva y se aprueba la medida con el siguiente resultado: 
73 votos a favor, 5 votos en contra y una abstención.  
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2. Ratificación de la decisión tomada por la Junta Directiva sobre el cobro de la cuota 
de entrada para los nuevos socios. En conmemoración del 110 aniversario de la 
fundación de nuestra Sociedad proponemos dejar sin efecto el cobro de la cuota de 
entrada de 60 euros durante el año 2023. Dado que esto se tiene que aprobar en 
esta Asamblea, pero nuestro interés era que esta medida tuviera efecto desde el 
pasado 1 de enero, decidimos en Junta pedir el apoyo al Consejo de Dirección, cosa 
que efectivamente se produjo en reunión de dicho Consejo de fecha 24 de octubre 
de 2022. 
 
El secretario general pasa a leer dicho documento en el que el Consejo de Dirección 
apoya la medida. En el mismo se refleja literalmente lo siguiente: “Tras votación (del 
Consejo de Dirección) sale aprobada por cinco votos frente a dos, la exención por un 
año, el próximo 2023, siempre como recomendación del Consejo…” 
 
Javier Garrido expone los argumentos de la Junta Directiva para tomar esta medida, 
contemplada en el artículo 21 de nuestros estatutos, cuya intención, además de 
favorecer la adscripción de nuevos socios a Peñalara (lo cual parece evidente al darse 
de alta desde el 1 de enero un total de 81 socios frente a los 45 de 2022 en estas 
fechas), es un acto que refuerza la celebración del 110 aniversario de Peñalara. 
 
No habiendo intervenciones por parte de los socios se pasa a votar la propuesta y se 
aprueba por unanimidad. 
 

3. Designación de los miembros del Comité de Disciplina. Tal y como viene recogido 
en los vigentes Estatutos, en su artículo 32, proponemos como titulares del Comité 
de Disciplina a D. Angel Luis Rodríguez Rodríguez, socio número 21.851, D. José 
Antonio Gutiérrez Pérez, socio número 20.991 y D. José Luis Palomo Alvarez, socio 
número 20.861, y como suplentes a Dña. Camino Isasi Viñuelas, socia número 
21.403, D. José Ynat Díaz-Delgado, socio número 21.166 y D. Miguel Angel Prats 
Resano, socio número 20.619. 
 
En la votación se anota una abstención y el resto de los asistentes vota 
favorablemente por lo que queda aprobada la propuesta. 
 
El presidente agradece a los nominados el compromiso adquirido, que será por el 
periodo de un año, y expresa su deseo de que no sea necesario que ejerciten la 
función para la que han sido designados. 

 
4. Premios y distinciones. La Junta Directiva ha acordado someter a la Asamblea las 

siguientes propuestas de distinciones que se leerán individualmente y, salvo opinión 
en contrario de alguno de los presentes, se darán por aprobadas. 
 Nombramiento como Socia de Honor para Mari Carmen Arribas Quer por su 

dilatado historial montañero, que es referencia del alpinismo femenino tanto en 
nuestro club como en la sociedad montañera española. 

 Medalla de Oro al Mérito Deportivo para Marina Fernández Sanz por su 
ejemplar y brillante historial alpinismo de extrema dificultad. 
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 Medalla de Oro al Mérito Deportivo para Ricardo González Castán por toda una 
vida dedicada a la montaña, sirviendo de ejemplo en todo momento a muchas 
generaciones de peñalaros. 

 Medalla de Oro al Mérito Social para Isidoro Rodríguez Cubillas por su extensa 
y brillante labor literaria en pro de la defensa de la montaña y de la naturaleza 
en libros y conferencias. 

 Medalla de Bronce al Mérito Social para Antonio Cuesta Sola por su entrega 
constante y destacada en las tareas para las que ha sido requerido por la RSEA 
Peñalara. 

 Medalla de Bronce al Mérito Social para José Luis Hernando Bailón por su 
desinteresado e importante trabajo al servicio de los Martes Peñalara. 

 Trofeo Teógenes para Pedro M. Nicolás Martínez por su destacado historial 
alpinístico a lo largo de toda una vida como montañero ejemplar. 

Por el desempeño de sus funciones en la anterior Junta Directiva se proponen las 
siguientes distinciones: 

 Medalla de Oro al Mérito Social para Pedro M. Nicolás Martínez por su 
destacada labor como presidente de la RSEA Peñalara durante dos legislaturas. 

 Medalla de Oro al Mérito Social para Miguel Tébar Pérez y Manuela Tomás 
Pascual por su labor y extraordinarios méritos dentro de la RSEA Peñalara y en 
concreto al frente de la vocalía de Biblioteca y Documentación. 

 Medalla de Oro al Mérito Social para Ángel Pablo Corral Jiménez por su 
extraordinaria entrega y brillante ejecutoria al frente de la revista Peñalara. 

 Medalla de Plata al Mérito Social para Carmen Zapata Cervera por su destacada 
labor como vicepresidenta segunda de la Junta Directiva. 

 Medalla de Plata al Mérito Social para Santiago Fernández Navarro por su 
destacada labor como Contador de la Junta Directiva. 

 Medalla de Plata al Mérito Social para Ana María Clavo Martínez por su 
destacada labor como Tesorera de la Junta Directiva. 

 Medalla de Plata al Mérito Social para Ignacio Gonzalo Misol por su destacada 
labor de Atención al Socio de la Junta Directiva. 

 Medalla de Plata al Mérito Social para Nieves Durán Aceitero por su destacada 
labor al frente de la vocalía de Esquí de Fondo. 

 Medalla de Plata al Mérito Social para Arantxa Barragán Rabadán por su 
destacada labor al frente de la Vocalía Excursionista. 

 Medalla de Plata al Mérito Social para Cristina González de la Fuente por su 
destacada labor al frente de la Vocalía de Jóvenes. 

 Medalla de Plata al Mérito Social para Gloria Minguito Martín por su 
desatacada labor al frente de la Vocalía de Montaña. 

Reconocimiento especial en forma de placa a D. Bernabé Aguirre López, en 
agradecimiento de su eficaz gestión en la recuperación del nombre de nuestro 
consocio Teógenes Díaz Gabín en la fuente situada junto al refugio Delgado Úbeda, 
al pie del Naranjo de Bulnes, que fue construida en el año 1977 con dicho nombre. 

Al aceptarse por todos los socios las propuestas quedan aprobadas por unanimidad. 



80 
 

Por los socios. 
 

El socio Fernando Pérez Garijo (nº 20.798) presenta ante la Asamblea la siguiente 
propuesta: 

Dada la baja participación de socios en el Trofeo de Montaña, que ha ido bajando en 
sucesivas temporadas (en esta ya sólo han sido 13 los participantes), deduzco que es 
una actividad carente de interés para la gran mayoría del cuerpo social, por lo que 
propongo su cancelación para la próxima temporada. 

El socio toma la palabra y se reafirma en su argumentación, añadiendo que además no 
hay ningún participante joven y sólo 3 mujeres y que en caso de continuidad debería 
publicitarse más. 

Rafael Domenech le replica diciendo que este es un trofeo tradicional y no debe 
desaparecer. Pide que la Junta Directiva tome nota de esta propuesta para que se 
busquen fórmulas para hacerlos más atractivos. 

Paco Briones opina que el trofeo de Montaña es demasiado complicado a la hora de 
hacer las declaraciones y esto debería simplificarse. Además, opina que hay un exceso 
de trofeos. 

Antonio Riaño opina que si resulta deficitario para Peñalara sí se debe eliminar. 

Antonio Montero piensa que los trofeos siempre son un estímulo pero que, como todo, 
se debe actualizar para que resulte más atractivo. 

La presidencia toma nota de estas sugerencias y se compromete a estudiarlas. 

Los resultados de eliminar el Trofeo de Montaña quedan como siguen: 3 votos a favor, 
58 votos en contra y 18 abstenciones. 

 
Punto 7º del orden del día. Discusión y aprobación, en su caso, de las cuentas del 
ejercicio económico del año 2022 y presupuesto del año 2023.   

 
El tesorero presenta la correspondiente Memoria Contable del año 2022 y expone lo 
siguiente: 
 
Por fin este año 2022 hemos podido volver a la normalidad en nuestras vidas, y por tanto 
en nuestra salida al monte, pero siguiendo las pautas de control en los gastos, igual que 
en años anteriores, ya que los ingresos en club son reducidos, podemos ver que la 
contabilidad nos informa que los ingresos totales han ascendido a 389.459,05 €, 
mientras que los gastos totales nos han supuesto 395.982,03 €. Podemos observar que 
el resultado del ejercicio ha sido negativo por un importe de 6.522,98 €, sabiendo 
también que hasta la fecha no hemos recibido la subvención del Ayuntamiento de 
Navacerrada por la carrera del GTP correspondiente a la celebrada en el año 2022, que 
nos supone otros 7.000 €, por ello estamos dando pérdidas este año. 
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Como podemos ver, la mayor cuantía de los ingresos corresponde a las cuotas de los 
socios, que nos suponen 58.944,25 €. Por otro lado, los gastos por Sueldos y Seguridad 
Social han ascendido a 33.924,54 €. La revista ha sido deficitaria en 2.395,81 €. Los 
ingresos por el arrendamiento del Albergue de Navacerrada han ascendido a 6.330 € y 
los gastos a 1.870,36 €. Los ingresos por el arrendamiento del Refugio Giner de la Pedriza 
han ascendido a 2.152,82 € y los gastos a 752,02 €. 
 
Las vocalías han tenido un beneficio total de 20.863,41 € incluyendo los resultados de 
las carreras por montaña. Obteniendo unos ingresos totales de 291.227,51 € y unos 
gastos totales de 270.364,10 €, sabiendo que el mayor importe de estos beneficios es 
causado por las Carreras por Montaña. 
 
El saldo bancario a 31 de diciembre ascendía a 40.234,61 €. 
  
Al cierre de este ejercicio mantenemos un saldo neto de 4.740,31 € en bancos, que está 
compuesto por la diferencia entre el activo corriente del balance, titulado como 
“efectivo y otros activos líquidos equivalentes”, que asciende a 40.234,61 €, y el que 
figura en el pasivo corriente, titulado como “otras deudas a C.P.” que ascienden a 
35.494,30 €. 

Se procede a la votación de las cuentas del ejercicio económico de 2022 y se aprueban 
por unanimidad.  

Presupuesto del año 2023 
 

El tesorero explica con detalle los aspectos relativos al presupuesto del año 2023 e incide 
especialmente en los siguientes aspectos. 
 
El presupuesto de 2023 ya recoge la subida de cuotas aprobadas por los socios y que se 
harán efectivas ya en el segundo semestre de 2023. En el apartado de cuotas de entrada 
de nuevos socios se recoge una partida en previsión de que la asamblea no aprobase la 
exclusión de la cuota de entrada para 2023. 
 
En gastos generales se recoge ya la cifra de sueldos y seguridad social comprendiendo 
la nueva incorporación de Alba García Miguel a la secretaría del club. 
 
Interviene el socio Enrique Quesada para preguntar si el sueldo de la secretaria está en 
el rango que le corresponde. El tesorero le contesta afirmativamente y se informa que 
el año que viene su sueldo se verá aumentado al cumplir un cuatrienio. 
 
Ángel Escolar pregunta si para disminuir el déficit no convendría pagar por transferencia 
bancaria. El tesorero le responde que eso sería de una complejidad absoluta dado el 
número de salidas que tenemos semanalmente. 
 
Jesús Vázquez propone que por ahorro y ecología se debería hacer la revista en formato 
digital con lo que se ahorraría en torno a los 7.000 €. Javier garrido le responde que por 
el momento esta medida no está prevista, puntualizando que con toda seguridad no se 
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tomará durante su legislatura, ya que la revista en papel es el principal activo cultural 
de Peñalara. 
 
Emilio Lapeña explica que tenemos muchos socios mayores que aprecian recibirla como 
siempre: en papel y que esto hay que considerarlo también como un beneficio social. 
 
Ángel Pablo Corral señala que difundirla en papel es importante como seña de identidad 
y además representa para Peñalara una herencia cultural. 
 
Ana Torre explica que ya estamos en el proceso de ir eliminando papel en nuestros 
trabajos y como prueba de ello son la disminución del número de calendarios y de 
memorias impresas este año. 
 
Al no haber más intervenciones de los socios se pasa a votar el presupuesto para 2023 
y este se aprueba por unanimidad. 
 
Punto 8º del orden del día. Relevo en la secretaría general de Peñalara.  

 
El presidente toma la palabra y expone: 
 
Hace cuatro años, a consecuencia de la muerte de nuestro querido amigo y secretario 
general, José Luis Aberturas, José Manuel Cámara aceptó generosamente ocupar el 
puesto que de forma tan inesperada había quedado desierto. 
 
En ese momento era presidente Pedro Nicolás y yo ocupaba la vicepresidencia de 
nuestra Sociedad. José Manuel nos informó de que su intención era ocupar el cargo 
durante un plazo máximo de cuatro años.  

Ese plazo se cumple en estos días, por lo que José Manuel recientemente me pidió que 
en esta Asamblea anunciara oficialmente su propuesta de dejar el cargo y nombrara un 
sustituto. 

Como no puede ser de otra manera, esta presidencia acepta esta petición no sin antes 
declarar la inmensa gratitud que todos debemos a José Manuel por la labor leal y 
comprometida que ha desarrollado a lo largo de este periodo. 

La búsqueda del relevo, por lo tanto, se ha producido durante estas últimas semanas, y 
debo decir que no me ha resultado difícil, pues la persona adecuada lleva muchos años 
colaborando con nuestra Sociedad. 

Se trata de Soledad Rubayo, que a partir de hoy ocupará el cargo de secretaria general. 

Soledad une a su condición de socia una característica que, desde mi punto de vista, la 
hace idónea para este puesto, y es la responsabilidad que viene ocupando desde hace 
muchos años al frente de nuestra oficina y sede de la Sociedad. 

No obstante, quiero dejar claro un aspecto fundamental en este nombramiento. Como 
todos sabemos, nuestros Estatutos, en su artículo 57 “disposiciones generales”, prevé 
que los cargos que forman parte de la Junta Directiva no serán remunerados. 



83 
 

Todos somos conocedores de que Soledad Rubayo en la actualidad ostenta un contrato 
laboral como administrativo de la RSEA Peñalara por el que desarrolla una labor 
concreta que viene definida por dicho contrato. 

Su nueva situación como secretaria general es aparte de su estatus laboral, pues lo que 
se le pide, y ella acepta, es realizar de forma voluntaria una labor distinta, aunque 
complementaria, a su labor en la secretaría del club.  

De esta forma su situación laboral no cambia en absoluto y por supuesto este 
nombramiento no implica incremento salarial sobre el contrato actual entre Soledad y 
nuestra Sociedad. 

Dicho esto, sólo me queda agradecer a Sole su disposición a aceptar este cargo, que 
evidentemente le obligará a realizar un esfuerzo adicional en su tarea diaria. 

Gracias Sole y te deseo lo mejor en esta nueva etapa que se abre ante todos nosotros. 

Y no quiero terminar sin presentaros a Alba García Miguel, nuestra nueva incorporación 
a la secretaría de Peñalara. Alba, como ya hemos anunciado a través de las redes 
sociales, será la mano derecha de Sole, y con toda seguridad poco a poco iremos 
notando su empuje y experiencia. 

Alba, gracias por unirte a nosotros y te deseo lo mejor también a ti en esta nueva etapa 
de la RSEA Peñalara. 

A continuación, toma la palabra el secretario saliente para agradecer la confianza en él 
depositada, tanto por Pedro Nicolás como por Javier Garrido como presidentes de 
Peñalara. También quiere destacar la colaboración positiva que en todo momento ha 
tenido por la estupenda disposición de sus respectivas juntas directivas. Y, finalmente, 
y de forma especial señala a Soledad Rubayo como una persona de la que ha recibido 
apoyo, enseñanza, confianza y colaboración extraordinarias. 

Punto 9º del orden del día. Ruegos y preguntas.  
 
Antonio Riaño pide que se mantenga la revista en papel pues esta cumple ya 110 años 
de vida. También pregunta dónde está el dibujo de Enrique Herreros que regaló al club. 
Ezequiel Conde le responde diciéndole que no es un original sino una fotocopia lo que 
tenemos. José Manuel Cámara le da cuenta de que se encuentra expuesto en el local. 
 
Enrique Quesada dice que no se debe perder la memoria colectiva y puede no merecer 
la pena el cambio de la revista al formato digital. 
 
Antonio Montero pregunta sobre el proceso de hermanamiento con el Centro 
Excursionista de Cataluña. Javier Garrido informa que la idea parte de nuestro socio 
Rafael Domenech que se lo presenta como una extensión del acuerdo existente con el 
Club Vasco de Camping Elkartea, que está dando excelentes resultados. Puesto este 
presidente en contacto con la directiva del Centro Excursionista de Cataluña, se realiza 
una reunión en la que participa también la directiva del CVCE. Como consecuencia de 
esta reunión se redacta un texto acordado por las tres partes que da forma al acuerdo 
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de hermanamiento entre las tres entidades. En este momento estamos a la espera de 
designar fecha y lugar para proceder a la firma de dicho acuerdo. 
 
Alejandro Bel-lan, promotor de la actividad de proyección de películas de montaña en 
nuestra sede, expone que siendo una actividad que atrae a muchos socios, se busque la 
forma de propiciar que se realice con más frecuencia que la actual. 
 
No hay más intervenciones de los socios. 
 
El secretario general solicita de entre los presentes dos socios que actúen como 
firmantes del acta. A ello acceden Inmaculada García García y Paloma Palomares 
Martínez. 
 
Y sin más temas que tratar, siendo las 20, 45 horas del día 20 de abril de 2023 se levanta 
la sesión. 
 
Firmado: 
 

            
           El presidente                                                         El secretario general (saliente) 
   Javier Garrido Garrido                                                  José Manuel Cámara López  
 
 
 
 
 
 

La secretaria general (entrante) 
Sol Rubayo Martínez 

 
Como socios firmantes del acta se aprueba por la asamblea que sean: 
 

             
Paloma Palomares Martínez                                              Inmaculada García García. 
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